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Весенний
комплекс К А Ж Д Ы Й

НА СВОЕМ МЕСТЕ
для успеха посевной в Нарымской ГССстарается сделать все

В начале этой недели вы
шли на прибивку влаги и 
пахоту. Дело идет пока ту
го. В первый день вспаха
ли только 27 гектаров паш
ни — земля очень тяжелая, 
переувлажненная. Но ждать 
больше нельзя. Хотя под 
зерновые в ОПХ НГСС 
необходимо занять всего 
470 гектаров, они для нас 
очень важны. Именно на 
этой земле мы должны вы
растить и заготовить для 
области 600 тонн семян, от
вечающих самым высоким 
посевным кондициям. По 
плану закончим сев 28—29 
мая. Позже никак нельзя— 
будут упущены оптималь
ные сроки.

Что же предпринимается 
в хозяйстве, чтобы уло
житься в них? Определено

место каждого, кто имеет 
отношение к посевной. Соз
даны два отряда. В Цент
ральном отделении его воз
главляет главный агроном 
Г. А. Константиновская, в 
отделении «Искра Ильича» 
— управляющий И. Ф. Со- 
пыряев. За техническое об
служивание отвечает глав
ный инженер В. П. Евсеен- 
ко. Комплексам научных 
работ руководит замести
тель директора по науке 
Б. П. Соснин. С первых 
дней под особый контроль 
взята организация горячего 
питания, культурно-быто
вое обслуживание механи
заторов. Пресс-центр, воз
главляемый секретарем пар
тийного бюро В. Г. Трубец
кой и секретарем комсо
мольской организации Н. В.

Завьяловой, своевременно 
оповещает о победителях 
соревнования на весеннем 
комплексе.'

Каждый вид работ у нас 
закреплен за звеньями. В 
Центральном отделении, на
пример, на вспашке зяби 
хорошо работает звено ста
рейшего механизатора В. Г. 
Перемитина, на внесении 
удобрений — С. Ф. Завья
лова, на подготовке почвы— 
М. В. Бакланова. Стара
тельные и ответственные 
люди подобрались в по
севном звене Г. Д. Радчен
ко и В. Н. Морозова, кото
рое займется довсходовым и 
всходовым боронованием. 
По нашим расчетам, сев 
зерновых будет проведен за 
четыре дня.

Очень сложная обстанов

ка с производствам и про
дажей молока государству. 
Суточная продуктивность 
коров сейчас на 500 грам
мов ниже прошлогоднего 
показателя. Если не при
нять своевременных мер, то 
хозяйство останется в дол
гу перед государством. Что
бы этого не произошло, спе
циалистами разработана чет
кая программа преодоления 
отставания. Во-первых, на 
10 процентов сокращен рас
ход молока на выпойку те
лятам. Норма у на.с выше, 
чем в других хозяйствах, и 
ее снижение не скажется 
на выращивании молодня
ка. Во-вторых, на 10—15 
тонн прирастет продажа 
молока за счет организации 
трехразового доения коров 
с первых дней выхода на 
пастбища. Активизируем 
закупку этой продукции у 
населения. Успешное вы
полнение намеченных мер 
позволит продать государст
ву на 70—80 тонн молока 
больше, чем предусматри
вается полугодовым планом.

В. ВОЛКОВ, 
директор Нарымской го
сударственной селекци

онной станции.

Круглосуточно
Хозрасчетная бригада

А. Г, Шрейдера из совхоза 
«Волсдинский» наметила 
себе завершить полевые ра
боты не позже 28 мая. Даже 
в ненастье, урывая погожие 
часы, работали механизато
ры. И сейчас день и ночь 
продолжаются в поле рабо
ты. Полностью закрыта 
влага. Вспахано 313 гекта
ров, причем только за по
следний день — 115. Подго
товлено под посев почти 
365 гектаров, засеяно 120.

Быстрыми темпами, ком
плексно проводит полевые 
работы и Новокривошеин- 
ский отряд А. С. Будника 
из совхоза «Кривошеин- 
ский». Закрыта влага на 75 
процентах площадей. С со
блюдением всех требований 
агротехники высеваются 
зерновые. Всего в совхозе 
засеяно 822 гектара, из них 
свыше 600 приходится на 
долю отряда Будника.

Темпы работ нарастают. 
Каждый механизатор ясно 
понимает, что уходят луч
шие агротехнические сроки.

Н. САСЬКОВ.
К р и в о ш е и н с к и й  р а й о н .

С начала закрытия влаги трудятся на полях совхоза 
«Октябрь» Томского района трактористы Н. Е. Шараев 
и В. Г. Бондаренко. Хорошая подготовка почвы благо
приятствует севу. В эти дни. механизаторы совхоза вы
полняют сразу несколько видов работ: ведут сев яровых 
культур и рапса, боронят озимую рожь, пашут поля. С 
каждым днем и часом растут темпы посевной. Завер
шить сев зерновых до июня — такую задачу решают 
сейчас механизаторы.

НА СНИМКЕ: механизаторы совхоза «Октябрь» Н. Е. 
Шараев и В. Г. Бондаренко; идут полевые работы.

Фото Н. Потапова.
Томский район.

НА ПОСЛЕДНИХ ГЕКТАРАХ

Вахта урожая --------------------------------------------------------------------

КАК ГОТОВЫ К ПОЛИВУ?

Дружно ведут посевные 
работы механизаторы сов
хоза «Коммунист» Асинов- 
ского района. На 24 мая 
яровые зерновые в этом 
хозяйстве были размещены 
на 1.128 гектарах, что соста
вляет 63 процента посевной 
площади.

На последних гектарах 
вели в субботу сев земле
дельцы Михайловского и 
Каракольского отделений 
совхоза. Михайловским ме
ханизированным отрядом 
руководит С. Ф. Токарь, а

Каракольским — В. И. По
пов. Своим успехом эти 
коллективы обязаны каче
ственной подготовке техни
ки, высокой дисциплине и 
ответственности. В Михай
ловском отделении тон в 
соревновании задает секре
тарь первичной партийной 
организации Виктор Андре
евич Климов, который не 
только ежедневно перевы
полняет норму, но и обеспе
чивает высокое качество.

А НИКОЛАЕВ.
Асиновский район.

В нашей области 9,6 ты
сячи гектаров орошаемых 
земель. Эффективность ис
пользования, ИХ во многсм 
зазисит от умелой эксплуа
тации поливных систем, тех
нической надежности обо
рудования. Они в хозяйст
вах должны быть подготов
лены к работе до 20 мая. 
По данным на 23 мая, го
товность поливных систем в 
районах таксва (первая ко
лонка — орошаемые земли 
в гектарах, , вторая — про
цент готовности):

Асиновский 1.386 19
Бакчарский 414 51
Зы рянский  525 57
Кожевниковский 1.167 36
Колпаш евский 421 —
Кривошеинский 261 —
Молчановский 187 —
Томский 4.762 89
Чаинский 111 100
Ш егарский 356 ■ —
ПО ОБЛАСТИ 9.590 58
Слабо организована рабо

та по запуску оросительных

систем управления мелио
рации и водного хозяйства. 
До сих пер не готовы объ
екты в совхозах «Комсомо
лец», имени Ленина Асинов- 
ского района, «Малинов
ский» КожеЕниковского, й 
колхозе имени XXII съезда 
КПСС Зырянского, в совхо
зе «Молчановский». В совхо
зе «Россия» Шегарского рай
она низкими темпами ведет 
пот готовку систем к поливу 
ПМК-5 объединения «Союз- 
томекмелиорация».

Но не все зависит только 
от партнеров. Не проявляют 
необходимой заботы об -оро
шаемых землях в совхозах 
«Чернышевский» и «Про
гресс» Бакчэрсксго района, 
«Корниловский» — Томско
го, «Белостокский» — Кри- 
•вошеинского, «Новоселен
ский» и «Тогурский» — 
Колпашевского районов.

Практически не занимает
ся техническим обслужива
нием насосных станций и 
дождевальных машин «Сель
хозтехника».

В настоящее время на 
орошаемых сенокосах и 
пастбищах в Томском, Ше- 
гарсксм, Ксжевниковском 
районах механизаторы вно
сят минеральные удобрения 
и ведут б о р о н о в а н и е  
многолетних трав. По обла
сти эти работы выполнены 
на 30 процентах площадей.

По данным гидрометбю|ро, 
июнь ожидается засушли
вым, поэтому уже сейчас 
созданные в хозяйствах зве
нья по уходу за орошаемы
ми землями должны быть 
готовы для проведения 
круглосуточного Полква-

С. ЕГОРОВА, 
старший инженер обл- 

сельхозуправления.

П И "

В Ы С О К А Я
Н А Г Р А Д А
Указом Президиума Верховного 

Совета СССР от 24 мая за вы
дающиеся успехи, достигнутые 'в 
выполнении плановых заданий и 
социалистических обязательств 
1984 года и одиннадцатой пяти
летки по заготовке и вывозке 
древесины, и проявленный трудо
вой героизм звание Героя Социа
листического- Труда с вручением 
ордена Ленина и золотой медали 
«Серп и молот» присвоено Усенко 
Александру Ивановичу — брига
диру раскряжевщиков древесины 
КаргаСокОкого лесопромышленного 
Комбината, Томская область.

А . И. Усенко -начал тр удиться  в 
Каргасокском леспромхозе (сейчас 
комбинат) почти тридцать лет назад 
обрубщиком сучьев . Вскоре освоил 
специальность раскряж евщ ика дре
весины и работает на нижнем 
складе ,по настоящ ее время. Внача
ле он возглавлял малую комплекс
ную бригаду, а десять  л е т  назад 
стал бригадиром укрупненной рас
кряжевочной. План десятой пятилет
ки коллектив выполнил за четыре 
года, а X I закончил за три года и 
восемь месяцев. Бригада А- И. 
Усенно — коллектив коммунистиче
ского труда . А лександру Ивановичу 
присвоено звание «Почетный мастер 
лесозаготовок и лесосплава». Он на
гражден орденами Ленина ,и Трудо
вого Красного Знамени.

В Политбюро ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС рас

смотрело ' яа очередном за
седании проект Основных 
направлений экономическо
го и социального развития 
СССР на 1986—1990 годы и 
на период до 2000 года.

'На заседании подчеркива
лось особое значение подго
товки к XXVII съезду 
КПСС этого документа, оп
ределяющего главные зада
чи народного хозяйства, на 
основе которых будут раз
рабатываться планы две
надцатой пятилетки и опре
деляться важнейшие ори
ентиры экономического и 
социального развития совет
ского общества на более 
длительную перспективу. 
Проектом Основных направ
лений предусматривается 
повышение темпов разви
тия всех отраслей народно
го хозяйства, усиление про
цессов интенсификации про
изводства и ускорение на
учно-технического прогрес
са,- укрепление экономиче
ской и оборонной мощи 
страны. Намечается широ
кая социальная программа, 
охватывающая все стороны 
жизни советских людей. 
Дальнейшее развитие полу
чит сотрудничество Совет
ского Союза с братскими 
социалистическими страна
ми, особенно в области на
учно-технического прогрес
са, специализации и коопе
рации производства.

Политбюро признало це
лесообразным продолжить 
совершенствование плано
вых заданий на будущую 
пятилетку и одновременно 
довести их в .виде контроль
ных цифр до Советов Ми
нистров союзных респуб
лик, министерств и ве
домств, объединений и 
предприятий, где будё̂ г ор
ганизована подготовка со
ответствующих пятилетних 
планов. При этом особое 
внимание должно быть об
ращено на проведение мер 
по значительному ускоре
нию научно-технического, 
прогресса с тем, чтобы они 
обеспечивали увеличение

темпов экономического и со
циального развития, рост 
эффективности производст
ва, коренное повышение 
технического уровня и ка
чества продукции. ЦК ком
партий союзных республик, 
партийным комитетам на 
местах поручено установить 
контроль за организацией 
и ходом разработки проек
тов пятилетних планов на 
1986—1990 годы, обеспечив 
активное участие в этом 
важнейшем деле рабочих, 
колхозников и инженерно- 
технических работников,
партийного, профсоюзного и 
комсомольского актива. Пе
ред партийными организа
циями поставлена задача 
мобилизовать усилия трудо
вых коллективов на успеш
ное выполнение планов и 
социалистических обяза
тельств 1985 года, усиление 
режима экономии, четкое 
осуществление поставок
продукции по договорам, 
повышение уровня хозяйст
вования.

Рассмотрев итоги совеща
ния секретарей Централь
ных Комитетов коммунисти
ческих й рабочих партий 
стран — членов СЭВ по эко
номическим вопросам, По
литбюро отметило большое 
значение этой новой фо|рмы 
взаимодействия братских 
партий для укрепления 
единства социа листиче ско го 
содружества, усиления кол
лективной работы.

Политбюро обсудило ̂  и
одобрило итоги переговоров 
товарища М. С. Горбачева и 
других советских руководи
телей с премьер-министром 
Республики Индии Раджи- 
вом Ганди, находящимся в 
Советском Союзе с офици
альным дружественным ви
зитом.

На заседании Политбюро 
еще раз было выражено 
твердое намерение советско
го руководства на основе 
Договора о мире, дружбе и 
сотрудничестве между СССР 
и Индией содействовать 
дальнейшему развитию тра
диционно дружественных

отношений между двумя 
странами в интересах их 
народов, в целях укрепле
ния мира и международной 
безопасности в Азии и во 
всем мире.

Заслушано сообщение то
варища А. А. Громыко о бе
седах с австрийскими госу
дарственными деятелями и 
министрами иностранных 
дел ряда стран во время 
пребывания в Вене в связи 
с мероприятиями по случаю 
30-летия государственного 
договора о восстановлении 
независимой и демократи
ческой Австрии. Одобрив 
итоги проведенных бесед, 
Политбюро отметило суще
ственное значение продол
жения активного диалога 
между странами по наибо
лее актуальным вопросам 
положения дел в мире, 
прежде всего по такой ост
рой проблеме, какой яв
ляется предотвращение ми
литаризации космоса и пре
кращение гонки я,черных 
вооружений. По мнению 
Советского Союза, все госу
дарства — большие и ма
лые — призваны на деле 
предпринимать усилия, ко
торые способствовали бы 
решению этих задач, и в 
любом случае воздержи
ваться от шагов, препятст
вующих оздоровлению меж
дународной обстановки и, 
ведущих к подрыву страте
гической стабильности. Под
черкнута также важность 
конструктивного продолже
ния в нынешних условиях 
процесса укрепления безо
пасности и развития со
трудничества в Европе.

На заседании Политбюро 
ЦК КПСС ззелушана ин
формация товарища М. С. 
Соломенцева сб участии со
ветской делегации в празд- 

' новании 25-летия восстанов
ления дипломатических от
ношений между СССР и 
Кубой. Рассмотрены также 
некоторые другие вопросы 
внутренней и Енешней по
литики Коммунистической 
партии и Советского госу
дарства.

ЕДИНЫ Й ПОЛИТДЕНЬ
Он проводится 13 июня по теме: «Разумная организация 
свободного времени трудящихся, укрепление материальной 
базы культуры и массового спорта — важная задача трудо
вых коллективов, семьи и общественности».

.................................................................................................................................

Пьянству — бой!

ЭТОТ СПОКОЙНЫЙ,  СПОКОЙНЫЙ ЛЕНЬ
И Л И  Р А З М Ы Ш Л Е Н И Е  О Н Е С О С Т О Я В Ш И Х С Я  К У Р О Р Т А Х

В воскресный солнечный день на исходе мая это 
ощущаешь особенно отчетливо. Природа, кажется, 
просто выталкивает на улицы и проспекты разноли
кую, оживленную массу томичей. Вот бабушка с ле
печущей внучкой, вот стайка школьников, супру
жеские пары... А  ты идешь я  считаешь про себя 
этих прохожих; один, два, три.., пятнадцать.... во
семнадцать. Стоп! Восемнадцать. Через полчаса 
этих «восемнадцатых» набирается столько, что ста

новится жутко. Ты ищешь, куда бы свернуть с мно
голюдной магистрали, спрятаться, уединиться...

И еще долго, очень долго тебя будет преследо
вать мания счета. И это убийственное: КАЖДЫЙ 
ВОСЕМНАДЦАТЫЙ В ГОРОДЕ И ОБЛАСТИ. 
Каждый. Восемнадцатый.

И хочется вырваться из этих мыслей, крикнуть, 
чтобы услышали все-все-все. Услышал каждый; 
«Дорогие вы мои, земляки! Что же вы делаете?!».

— Вы знаете, на удивле
ние спокойный день, всего 
пятерых доставили... — не 
успел дежурный инспек
тор медвытрезвителя Ки
ровского РОВД А. В. Бура
ков закончить мысль, как, 
словно в опровержение- ей, 
диссонансом разнесся пья
ный рык;

— У-бе-ри ру-ки! Я — 
сам!..

Это был шестой.
Сотрудник милиции и дру

жинник, сопровождавшие 
очередного гсстя, в силу 
стесненных обстоятельств 
(имеется в виду входная 
дверь) дали возможность 
проявить ему самостоятель
ность. Увы, таковой хвати
ло лишь на один шаг. Пере
шагнув перег, посетитель 
тут же рухнул. Но, даже па
дая, схватился за бутылку 
«бормотухи», что торчала из 
кармана...

Очередная порция наша
тыря — и вот уже можно

хоть и с трудом, но разо
брать:

— Юдин Юрий Василье
вич. Мехколонна № 44. 
« З а П с и б с е л ь  электросеть- 
строй».

Утром следующего дня 
после проверки все под
твердится. Все, кроме... от
чества.

— Да Алексеевич я, Алек
сеевич, — будет бить себя в 
грудь Юдин. (И он будет 
прав).

— Так почему же вчера 
был Васильевичем?

— Не может быть. Навер
ное, забыл...

Вот ведь сна i (торчащая 
из кармана): отца родного 
как звать — и то забыл...

А в «покоях » медвытрезви
теля тем временем беседуем 
С В- И. Макаровым. Вмес
те с коллегами-шоферами 
Н. 3. Мавлнжаевым и Г. М. 
Никоновым их доставили 
прямо из гаража ССМУ обл- 
пищепрома.

— Прямо курорт! — по
хваляется Макаров. — Теп
ло, чисто. Разве что море за 
окном не плещется...

Курорт. Что ж, в чем-то 
он действительно прав. По 
крайней мере, в цене. Ведь 
плата за услуги медвытрез
вителя отнюдь не исчерпы
вается 35 (плюс 10 за появ
ление пьяным в обществен
ном месте) рублями. При
плюсуйте сюда лишение пре
мий (месячнукз, кварталь
ную, тринадцатую зарплату). 
На эти средства действи
тельно вполне можно отдох
нуть на курорте. А через не
сколько дней, когда в силу 
вступит Указ Президиума 
Верховного Совета РСФСР, 
предусматривающий допол
нительные меры по усиле
нию борьбы с пьянством, — 
«плюс» будет уже не десят
ка. Он возрастет до 100 руб
лей.

Да еще и отпуск перене

сут на зимнее время. Какое 
уж тут мере, курорт? Он 
для данной категории лю
дей длится всего один день.

Пока помощники дежур
ного инспектора переводят 
дыхание — разглядываю 
седьмого. Этот оказался со
вершенно нетранспортабель
ным, пришлось нести на 
руках. И как ни изошрял- 
ся дежурный врач — при
вести в чувство клиента не 
удалось.

■Интеллигентного вида
мужчина. Галстук, прилич
ный костюм... А вот и до
кументы: Кашанов Федор
Алексеевич, начальник ОТК 
НИИ ЭМ...

Огромная амбарная книга, 
в которой ведется учет- «по
сещаемых», поражает пре
жде всего своими размера
ми, но стоит открыть ее — 
и устанешь читать. Сотни 
страниц. А ведь начата толь
ко 26 февраля. В глаза бро
сается графа «год рожде

ния». Вот лишь последние 
записи:

Соснин Юрий Афанасье
вич, ТЗРИ, цех № 4, 1953 г.,

Алейников Сергей Михай
лович, хлебокомбинат,
1858 г.,

Васильченко Игорь Алек
сандрович, ТЗРИ, цех 
№ 10, 1959 г.,

Шалавин Сергей Николае
вич, радиотехнический за
вод, цех № 14, 1960 г...

А заглянем в аналогич
ную книгу медвытреэвителя 
Советского РОВД:

Гутов Владимир Григорь
евич, швейная фабрика № 5, 
1951 г.,

Шмидт Вильгельм Густа
вович, ТЭМЗ, цех № 4, 
1951 г.,

Шенделев Юрий Ивано
вич, ТЗРО, цех № 39, 
1960 г.
ч Медвытрезвителю Октя

брьского РОВД в этот день 
прямо-таки везло на... ру
ководителей. В клиенты 
этого заведения попали, на
пример, Бекасов Федор 
Алексеевич, начальник ко
лонны автобазы № 1«Союз- 
томекмелиорации» и инже
нер отдела снабжения ТГУ 
Васильев Анатолий Дмит
риевич. Какое же моральное 
право имеют они и им по

добные воспитывать подчи
ненных?

Всего за этот день в мед
вытрезвители Томска было 
доставлено 84 человека. И 
это их работники называют 
спокойным!!) днем.

Посмотрите на э ту  таблицу. 
В ней приведены данны е 
лиш ь за четыре первы х ме
сяца года по услугам  (количе
ство работников), оназанным 
медвытрезвителями самым
крупным промышленным пред
приятиям областного центра: 

ТЗРО -  188 (127)
ГПЗ-5 -  154 (133) 
«Сибэлектромотор»-*-109 (76) 
«Сибкабель» — 101 (84)
ТЭМЗ -  75 (49)
ТН ХК -  72 (25)
Манометровый завод—55 ( 43! 
ТЗРИ  -  54 (42) 1
ТЗИ А -  41 (30)
Электролам повый 

завод — 40 (34)
Кондитерская 

фабрика — 36 (29)
«Контур» — 15 (11).
Теперь некоторые поясне

ния. В скобках — количество 
ответов /с предприятий в ор
ганы  внутренних дел о мерах, 
приняты х |В отношении пья
ниц. Упустим  детали — х а 
рактер и степень наказания. 
Но ведь тот ф ак т , что о воз
действии администрации и об
щ ественности ТЗРО  на ш есть
десят с лиш ним человек ни
чего неизвестно — тоже о 
чем-то говорит!

Самый низкий процент реа
гирования на ТН ХК . Какую  от
ветственность понесли две тре
ти людей из попавш их в вы
трезвители? Да и разве такое 
лидерство нужно самому со
временному нашему промыш

ленному гиганту? Разве таная

слава — сам ом у молодому 
производственному коллекти
ву? Далее и ,дут ТЭМЗ, ТЗРО , 
«Сибэлектромотор». Не зако
номерно ли в связи с этим 
и их печальное лидерство по 
попавшим в Медвытрезви
тели: кан воспитываем — та 
кова и о тд ача .

Судьба четверти и более лю
дей, подобранных работника
ми милиции, ,не известна на 
манометровом заводе, ТЗРИ , 
ТЗИ А , «Контуре». Даже на 
ГПЗ-5, где процент реагирова
ния самый высокий из приве
денны х предприятий — 86 — 
разве можно утве р ж д ать , что 
здесь повсеместно создано не
терпимое отнош ение к пьяни
цам? Ведь каж ды й седьмой 
проступок, судя по отчетнос
ти , остался без внимания.

Только за январь—апрёль 
в медвытрезвители област
ного центра попало 8.300 
человек, а по области — 
16.902. Если продолжать та
кими темпами, то в год мы 
'будем иметь соответственно 
24.900 и 50.706 закоренелых 
пьяниц (а случайно в мед
вытрезвители не попадают). 
Вот и получается, исходя 
из численности населения, 
— в среднем каждый восем
надцатый тсмич раз в год 
попадает в вытрезвитель..

А сколько не попадает? А 
сколько незакоренелых, так 
сказать, «культурно», «уме
ренно» пьющих (но ведь 
■пьющих!)?

„Л ду по улице. Наиетре- 
чу молодая супружеская 
пара катит коляску — те
перь их уже трое. И жут
кая |йысль пронзает вдруг: 
ведь й эту кроху я считаю! 
И того старичка, что отды
хает на лавочке в сквере. 
А если вычесть их из обще
го числа, вычесть школьни
ков? Ведь тогда каждый...

Нет, рука не поднимает
ся написать. В это не хо
чется верить...

В. ИВАНОВ.

У ч е б а
А

идеологических
к а д р о в

В Томске состоялся об
ластной семинар лекто
ров горкомов и райко
мов КПСС по теме «Ак
туальные вопросы идео
логической, политико
воспитательной работы в 
свете решений июньокого 
(1983 г.) и апрельского 
(1985 г.) Пленумов ЦК 
КПСС».

Участники семинара 
прослушали лекции и до
клады о формировании 
политической культуры 
советского человека, о ра
боте по укреплению тру
довой дисциплины, обще- 
ственного порядка и со
циалистической законно
сти, проведении в жизнь 
школьной реформы. Осо
бое внимание было уде
лено роли всех идеологи
ческих кадров в претво. 
рении в жизнь решений 
партии и Советского го
сударства по усилению 
борьбы против пьянства 
и алкоголизма, а также 
вопросам совершенство
вания контрпропаганди
стской работы.

В работе семинара при
нял участие и выступил 
секретарь обкома КПСС 
Р. М. Романов.

Участники Областного 
семинара с большим ган- 
терессм ознакомились е 
выставкой работ народ
ного художника СССР 
А. М. Шилова.

И. ПОДКОВКА,
лектор обкома КПСС.
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Партийная жизнь: руководитель — организатор порядка

СНАЧАЛА НАУЧИТЬ, ПОТОМ ТРЕБОВАТЬ
Начиная готовить эту статью, 

подумала прежде всего о двух 
известных наших управляющих 
отделениями — коммунисте Ива
не Федоровиче Сопыряеве с На- 
рымекой селекционной станции и 
Владимире Васильевиче Панове 
из совхоза «Новоселовский». 
Есть в их работе одна общая хо
рошая черта — самостоятель
ность. Никогда не сидят в ожи
дании указаний совхозного или 
районного руководства. В том, 
что касается производства или 
быта людей, действуют реши
тельно, сообразуясь с обстановкой. 
Хорошо- взаимодействуют они с 
сельскими Советами, самостоя
тельны в вопросах связи с ше
фами из города. Самостоятель
ность этих управляющих 
проявляется прежде всего в 
умении организовать людей, 
настроить их должным обра
зам. Чего ни коснись —полеводст
ва ли, животноводства, — всегда 
оба отделения в числе лидеров. 
А ведь особых каких-то ‘ условий 
по сравнению с другими нет. 
Вот, например, техника у них 
уже с осени была в полной го
товности, а ведь добрых ремонт
ных мастерских нет.

И Сопьгряев, и Панов не име
ют специального образования, 
оба из механизаторов. Но когда 
говоришь с ними, чувствуешь -вы
сокий уровень культуры, знаний, 
ощущаешь меру опыта этих тру
жеников, пришедших к руковод
ству людьми, что называется! от 
земли.

Можно привести еще примеры, 
которые свидетельствуют, как 
много в хозяйственной деятель
ности зависит от знаний, органи
заторских способностей руководи
телей среднего звена. В идеале 
участки, бригады и фермы дол
жны возглавлять квалифициро
ванные специалисты, образован
ные, инициативные люди. Но в 
любом районе, как и в нашем, 
Колпашевском, такого числа спе
циалистов никак не наберешь. 
Поэтому районная партийная ор
ганизация взяла курс на улучше
ние подготовки и воспитания тех, 
кто уже стоит во главе коллек
тивов. А это в подавляющем

большинстве молоДые люди. 
Прежде, чем требовать с них, на
до научить.

Решили проводить учебу при 
городском комитете партии, вес
ти ее вместе с партийной органи
зацией управления сельского хо
зяйства. Почему именно при гор
коме? Потому что мы стремимся 
учить руководителей не только 
лучшему опыту хозяйствования, 
а еще -и опыту политического ру
ководства людьми. Правда, «при 
горкоме» совсем не значит, что 
в его стенах. Большинство заня
тий проводим' в совхозах района, 
на фермах, -в отделениях, в 
бригадах.

На первое занятие -в школе уп
равляющих, которое задумыва
лось в форме встречи за «круг
лым столом», выступающих заго
дя никто не готовил. Рассудили 
так: начни готовить, непременно 
появятся пресловутые «шпаргал
ки». И тогда -не жди откровенного, 
живого обмена мнениями.

Тен разговору был задан воп
росом: почему в общем-то в рав
ных условиях животноводы по
лучают далеко не одинаковые ре
зультаты по продуктивности ста
да, сохранности поголовья, осо
бенно молодняка? Все сошлись 
на одном: причину контрастов 
следует искать в уровне обеспе
ченности кормами, их качестве.

— Зеленое стоговое сено — это 
гарантия прибавки надоев и при
весов скота,—заявил управляющий 
отделением совхоза «Инкинокий» 
Б. М. Пушкарев. — А коль так, 
то летом главная моя забота — 
как можно больше припасти та
кого корма. Поэтому сам участ
вую в кормозаготовительной кам
пании в качестве начальника 
сенного отряда.

Борис Михайлович подробно 
рассказал об организации труда 
в отряде, взаимоотношениях в 
коллективе, условиях социали
стического соревнования, системе 
оплаты труда, морального и ма
териального поощрения. О том, 
как и за счет чего достигнуты 
хорошие результаты в полевод
стве и животноводстве, рассказа
ли управляющие другими хозяй
ствами.

Такая форма учебы кадров
пришлась по душе управляющим. 
На следующие занятия они при
ехали со своими помощниками — 
специалистами среднего звена. 
Мы убеждены, что ускорение
внедрения поточно-цеховой .сис
темы содержания стада и ее эле
ментов в молочном животновод
стве района, резкое повышение 
производительности труда на за
готовке сена, улучшение качества 
закладки сенажа в прошлом году 
— это результаты учебы в школе 
при горкоме КПСС. Много ново
го, передового внедрено и в -зем
леделии, В районе из года в год 
увеличиваются запасы кормов, 
растет производство зерна, семян.

В процессе общения на заняти
ях в школе мы почувствовали, 
как необходима руководителям 
среднего эвена практическая «го- 
мощь в организации работы с 
людьми, в управлении коллекти
вом. С учетом этого скорректиро
вали план занятий на нынешний 
год. Упор — на развитие эконо
мического мышления, овладение 
хозрасчетом, умение считать, 
анализировать. Далеко не все ру
ководители могут направить в 
нужное русло разговор с коллек
тивам, поставить ясную задачу, 
вызвать людей на откровенный 
обмен мнениями по поводу улуч
шения дел. Значит, и управляю
щим нужны уроки проведения 
собраний, «дней животновода», 
единых политдней, занятий в 
системе экономической учебы. 
Среди командиров производства 
есть умелые организаторы и вос
питатели, чей опыт работы с 
людьми заслуживает изучения и 
широкого распространения. Это 
управляющие отделениями, о ко
торых уже говорилось, В. В. Па
нов, И. Ф. Сопыряев, Б. М. Пуш
карев, заведующие фермами 
Ф. Г. Готман, Е. Н. Белозерцева, 
бригадир А. Д. Козлов.

Создание школы управляющих 
и организация учебы на опыте 
лучших убедили нас ̂  в правиль
ности метода действий. Подобная 
шкала создана при горкоме КПСС 
для руководителей, секретарей 
парткомов и партийных бюро 
совхозов и предприятий РАЛО.

Тема занятий на год—«Бригадный 
подряд». В этой связи хочу ска
зать, что нам удалась вызвать 
углубленный интерес к вопросам 
экономики у хозяйственных ру
ководителей. Они учатся сами и 
учат других, как пропагандисты 
школ конкретной экономики. Ин
тересно, в доступной форме про
водят занятия директора совхозов 
В. А. Савенко и Н. В. Жоржев- 
ский. Есть положительные сдви
ги и у их молодых коллег А. П. 
Азеева, В. Р. Волкова и А. С. 
Захарова. Изучается опыт работы 
по бригадному подряду животно
водов опытно-производственного 
хозяйства Нарымской государст
венной селекционной станции 
(1НПСС). .Он Помогает избежать 
ошибок, допущенных теми, кто 
первым внедрил подряд. В совхо
зе «ТогурСкий», например, тоже, 
как и на НГСС, внедрили поточно- 
цеховую систему содержания 
стада и двухсменную работу жи
вотноводов. Но сделали это за бо
лее короткий срок, чем селекцио
неры, которые в свое время недо
оценили роль коэффициента тру
дового участия.

В горкоме КПСС считают сво
им долгом постоянно информи
ровать руководителей о положе
нии дел в животноводстве в це
лом по району. С участием пер
вого секретаря Г. С. Жукова про
водятся встречи за «круглым сто
лом» с директорами совхозов по 
анализу формы № 24.

Современный уровень разви
тия сельскохозяйственного про
изводства требует улучшения и 
повышения эффективности рабо
ты главных специалистов. О там, 
как этого добиться, шел конкрет
ный деловой разговор на встре
чах за «круглым столом» пар
тийных работников, журналистов 
в редакции «Советский Север» с 
главными зоотехниками, инжене
рами, экономистами. В перспек
тиве намерены повстречаться с 
главными ветеринарными врача
ми, агрономами, бухгалтерами.

Надо признать, что мало мы 
еще работаем со специалистами 
управления сельского хозяйства. 
Учитывая, что большинство их 
не подлежит общественно-по

литической аттестации, отдел 
сельского хозяйств^ горкома пар
тии провел среди них анкетиро
вание. Задавали вопросы: что 
за время работы человеку уда
лось сделать, какое ведущее на
правление в его деятельности 
сейчас, какие есть предложения 
по улучшению внедрения бригад
ного подряда, какую обществен
ную работу ведет специалист, что 
читает он и т. д. Ответы в неко
торых анкетах поражали беспо
мощностью. Люди работали по 
сути без понимания перспекти
вы. Нам теперь ясно, что сде
лать главным в деятельности 
партийной организации управле-, 
ния, как городской комитет пар
тии должен воспитывать эту
группу технологов производства. 
Это прежде всего индивидуаль
ная и совместная работа в коман
дировках, непосредственно в хо
зяйствах, собеседование в горко
ме партии, привлечение специа
листов управления к участию в 
различных мероприятиях, где
обсуждаются актуальные вопро
сы развития производства.

Немало думали и о том, как 
дойти до низевых управленче
ских звеньев. Выход нашелся. 
Эта проведение «дней специа
листа» в хозяйствах. На них
подводятся итоги работы всех
подразделений, анализируется
экономическая деятельность,
главные специалисты информи
руют о выполнении рабочего пла
на за минувший месяц и знако
мят с программой на будущий. 
Всем специалистам выставляется 
коэффициент трудового участия. 
Такие «дни специалиста» уже 
проводятся в совхозе «Чажемтов- 
ский», и заканчиваются они опре
делением заданий, поручений. К 
примеру, главному экономисту 
хозяйства Н. И. Екименко было 
поручено разработать систему 
КТУ для специалистов, а главно
му зоотехнику А. В. Тищенко — 
форму книжек зоотехнического 
учета ддя доярок.

Тем самым директор хозяйства, 
главные технологи производства 
дают работникам среднего звена 
пример того, как правильно ста
вить и решать задачу в коллек
тиве. То есть «дни специалиста» 
— это еще и своеобразная шко
ла управления для зоотехников, 
агрономов, ветврачей отделений.

Р. ПАЛАТИНА,
секретарь Колпашевского гор

кома КПСС.

Весна на фермах — весна преодоления

что взять с

Сегодня — День химика

, Т р е т и й 
к о м п л е к с

действует на Томском нефтехимическом 
комбинате

В записную книжку агронома-

БАКТЕРИАЛЬНЫЙ ПРЕПАРАТ

лей. Первая тысяча парни
ковых комплектов появится 
в продаже завтра-послезавт
ра — очень актуально для

О пробном пуске 
технологической нитки на

стмассовых игрушек... Все 
это — продукция цеха това
ров народного потребления.
Людмила Петрунина и Мар
гарита 'Гурченко имеют до- нынешней холодной весны! 
вольно громкие должности: ...Нет, конечно, далеко не
они машинисты экструдеров, все благополучно на этом 

! Аппараты, которыми управ- новом производстве, 
ляют эти симпатичные жеН- — Мое мнение, — говорит 
щины, выдавливают полиэ- заместитель . начальника це- 
тиленовую пленку, из кото- ха Борис Латоша, —-
рой потом можно сделать комбинату сейчас позарез 
множество полезных и нуж- нужен инструментальный 
ных вещей! И Людмилу, и цех. Те же пресс-фор- 
Маргариту можно смело на- мы заказываем где угодно, 

■ зывать ветеранами цеха: они делают их люди без художе- 
здесь с самого начала. Впро- ственного чутья. Что это 
чем, начало это длится всего значит? Будем гнать продук- 
полгода... цию низкого эстетического

первой р абота ««m  .,»v= _  качества. А могли бы!.. Ска-этого цеха — при-
мер толкового,. ускоренного жем> те же облицовочные 

заводе формалина мы уже оовоения мощностей Нефте- панели Для кухонь, для ван- 
сообщали. Сейчас идет до- химовцы не стали ДОЖИдаТЬ. Ных комнат: можно такое 
водка двух оставшихся ли- ся_ покуда законч£тся весь тис« ение делать-с сибир- 
нии. По итогам полугодия объем строймонтажа и пус- скои тематикой, с тзорче- 
вся крупнотоннажная уста- коналадки; каждый только ской иаюминкои... Значит, 
новка производства форма- что установленный и отла- впридачу- к цеху нужно кон- 
лина должна быть предъяв- женный станок тут же на- стРУКтарское бюро, дизаине- 
лена государственной камне- чинает работать на готовую ры НУЖНЫ> инструменталь- 
сии. продукцию. Результат: уже щики' Пора ДУ^ать об этом

Итак, со второй половины нынче будет выдано товаров ' всзрьез' „ 
этого года комбинат станет больше чем на миллион руб- ' Уж€ сеичас мы должны 
давать стране товарный фор- лей. А вообще проектная за- ДУмать ° том- чтобы марка 
малин — и это резко попра- грузка цеха 8,5 миллио- суперсовременного производ- 
вит экономику предприятия, на; ства — ТНХК — держалась
подпорченную ноябрьской - везде и во всем на уровне
аварией на заводе метанола. Особенно заинтересует то- мировых стандартов. И в ре-

мичеи такая новинка ТНХК, портаже, посвященном про- 
Не проходит недели, чтобы как разборные парники, фессионалвному празднику— 

в редакцию не приходило Полтора десятка .полиэтиле- Дню химика, — очень уме- 
письмо с просьбой сообщить новых труб, стыкуемых друг стно напомнить об этом, 
подробности, относящиеся к с другом, образуют каркас, Е. ЛИСИЦЫН,
комбинату, крупнейшему по на который натягивается В. ЛОЙША.
объему производства пред- пленка. Все, парник готов — * * *
приятию Томска. ставьте, где вам удобней, ра- НА СНИМКАХ: вот как

В состав третьего пуско- стите, пожалуйста, овощи и выглядит завод формалина; 
е с г о  комплекса входит так- фрукты. Ориентировочная Л. Петрунина и М. Турчен- 
же завод карбамидных смол. цена — около десяти Р У б -  ко.
Эта установка начнет дейст
вовать примерно через год.
Сейчас тут — самый накал 
строительно-монтажных ра
бот. t

Но третий комплекс суще
ствует уже не только в со
слагательном наклонении!
Уже дает продукцию один 
из его цехов — цех товаров 
народного потребления. От
сюда наш сегодняшний ре
портаж.

...Скромна и не очень за
метна его продукция. Полиэ
тиленовые пакеты, обложки 
для школьных тетрадей, рас
чески... Мелочь? Но попро
буйте обойтись без этих ме
лочей! Так же как без со
вершенно незаметного, но 
необходимого в обиходе му
сорного совка, рЪжка для 
обуви, как без детских пла-

Ризоторфин — препарат Первый способ осуществля- Затем бактеризирсвеиные 
клубеньковых бактерий для ется с помощью машин «Мо- семена подсушивают и в

битоке», АС-2, ПУ-3, а вто- тот же день высевают. При 
рой — АПЗ-10, ПС-10, ПС-ЗА. этом обработанные семена 
Расход воды на каждую надо беречь от воздействия 
тонну семян 5—10 литров, солнечных лучей.

семян Обработку ризоторфином 
маши- можно совмещать с про- 

Новый препарат нами малой мощности, ти- травливанием препаратами 
урожайность, а па ПСШ-3,0, или вручную, типа БМК, бавистина, фун-

предпосевной обработки се
мян бобовых культур. У 
этих культур замечена не
доразвитость корневых клу- Небольшие партии 
беньксв, особенно в холод- лучше обрабатывать 
ные годы 
повышает
также запасы биологиче- Мелкие семена (клевера, лю- 
ското азота в почве. цериы) обрабатывают сухим

Обработку семян ризотср- способом с увлажнением. 
фином следует проводить
двумя способами: сухим с Ризоторфин тщательно пе- 
увлажнением и влажным, ремешивается с семенами.

дазолина.
Т. АНДРИЯНОВА,

начальник отдела обла
стной проектно-изыска
тельской станции хими

зации.

Еще недавно в Кривоше- 
инском районе не было по
вода для беспокойства; на
дои превышали прошлогод
ний уровень. Большинство 
хозяйств имело хорошие 
перспективы на май. Этому 
во многом способствовала 
серьезная работа райкома 
партии, специалистов район
ного звена по наведению 
порядка на фермах, укреп
лению трудовой и техноло
гической дисциплины. В 
районе взяли за прави
ло еженедельно, каж
дую среду, подводить в 
райкоме партии итоги про
шедших накануне в хозяй
ствах «дней животновода». 
Самоотчеты не принимают
ся. Разговор «на средах» — 
требовательный и предельно 
конкретный. Действует дис

циплинарная комиссия, кото
рая не подменяет, а скорее 
дополняет воспитательную 
работу, проводимую парт
группами и советами бригад. 
Сложившаяся система по
зволяет своевременно вли
ять на обстановку, при
нимать практические меры 
по наведению на фермах по
рядка. И все-таки первая 
декада мая оказалась неудач
ной: в районе произошел 
спад суточной продуктивно
сти скота на 200 граммов. В 
последующие десять дней 
стабилизации не произошло. 
По данным на 22 мая, су
точная продуктивность ко
ров на 0,4 килограмма ни
же прошлогоднего показа
теля.

В чем же дело? Может, не 
столь уж и прочен заслон 
потерям, как пытаются пред
ставить его в районе? При
чина скорее в другом—он не 
успел «прорасти» достаточно 
глубоко во всех звеньях тех
нологической цепи. Отсюда 
— живучесть инерции, рабо
та вслепую, без ясной 
оценки того, что готовит 
день завтрашний. Разве не 
знали в совхозе «Приоб
ский», скажем, о том, что 
весеннее половодье затруд
нит доставку кормов? Зна
ли, но не запасли их на 
этот период. В «Белосток- 
ском» в конце первой дека
ды мая доили от каждой 
коровы на 700 граммов 
меньше прошлогоднего.
Ссылаться «на физиологию» 
грешно. Доились бы коровы, 
если бы получали в достат
ке и своевременно корма. 
Но в хозяйстве не приняли 
должных мер, когда на Пу- 
довской ферме затопило 
кормоцех.

Совхоз «Володинский» то
же потянул район назад 
после стремительного ап
рельского рывка вперед. От
ставание от прошлогоднего 
уровня продуктивности — 
полтора килограмма. Вот уж 
где должны бы держать ру

ну на пульсе производства, 
вникать в каждую мелочь! 
Но стоит ли говорить о «ме
лочах», если в хозяйстве 
забывают о том, что на виду. 
В течение нескольких дней 
коровы совершенно не по
лучали грубых кормов. Как 
будто и не было договорен
ности о подвозке сена из 
совхоза «Кедровый», а на 
собственных полях — шаром 
покати — ни соломинки. До 
каких же пор будут в «Во- 
лодинском» работать с «тол
кача»? Может быть, от за
бот насущных отвлекают 
дела поважнее, например, 
подготовка летних доильных 
площадок к приему скота?

Нет, и здесь володинцы не 
перетрудились. Заместитель 
директора совхоза Н. Л. 
Орехов, отчитываясь на бю
ро райкома партии, больше 
говорил в будущем времени, 
словно и не май, а только 
еще март на дворе. Ремонт 
доильной площадки в хозяй
стве в начальной стадии, 
хотя в районе однозначно и 
для всех ставилась конкрет
ная задача завершить все 
работы на дойках к 5 мая. 
Теперь уже ясно, что будет 
сорван и перевод скота на 
луга в установленный срок. 
А это приведет к более позд
нему покрытию коров.

Неблагополучно склады
ваются дела с подготовкой 
летних лагерей и в совхозе 
«Петровский». Директор
В. С. Кривцов .оправдывал 
сложившуюся ситуацию не
погодой. Она, мол, не дает 
развернуться в полную ви
ду. А как же молчановцы? У 
них ведь тоже не Крым, а 
дойки тем не менее подго
товлены к приему скота. В 
этом петровцы убедились 
воочию, побывав у соперни
ков по соревнованию в ходе 
взаимопроверки. Нет, дело 
совсем не в погоде, а в соб
ранности, организованности.

В районе на собственном 
опыте убедились, что в рабо
те по наведению порядка, 
укреплению трудовой и тех
нологической дисциплины в 
животноводстве не может 
быть приливов и отливов. В 
этом направлении райко-мом 
партии разработана четкая 
программа действий. Уже 
можно говорить и о первых 
результатах — в совхозах 
все летние лагеря подготов
лены к приему скота, уси
лен спрос со специалистов 
среднего звена за укрепле
ние дисциплины и порядка 
на фермах. По всем расче
там, кривошеинцы выполнят 
полугодовой план продажи 
молока государству. Главная 
задача сейчас — надежнее 
закрепить наметившуюся 
стабилизацию.

ю . МОЛОДЦОВ, 
наш корр.

Кривошеинский район.

СУББОТНИМ ДНЕМ, ПОБЫВАВ НА ДАЧНЫХ 
И МИЧУРИНСКИХ МАССИВАХ ЗАВАРЗИНА, 
СТЕПАНОВКИ, КОПЫЛОВА, СВЕТЛОГО, РЕЙ
ДОВАЯ БРИГАДА ПРОВЕРИЛА ИСПОЛЬЗОВА
НИЕ СЛУЖЕБНОГО ТРАНСПОРТА В ЛИЧНЫХ 
ЦЕЛЯХ.

Н а 9 9 В о л г е сс
Неблагодарное это дело— 

выявлять тех, кто наруша
ет общепринятый порядок. 
Изначально все же хочется 
верить в нравственную чи
стоту человека, в единство 
его слова и дела, тем бо
лее если речь идет о руко- 
водителе-коммукисте, ко
торому оказано большое 
доверие возглавлять кол
лектив. Его поведение во 
всем должно быть приме
ром, не допускающим от
ступлений от норм партий
ной этики даже в мелочах.

Но как же порой неблаго
видно ведут себя люди, на
деленные правами подавать 
пример и учить других.

...Интеллигентный облик 
И. Т. Артюховского, дирек
тора объединения «Колос», 
ничем не выдавал его спо
собности на явный обман. С 
таким достоинством и спо
койствием держался он,

к д а ч н о м у  к р ы л ь ц у
что «нет дачи в Корнилове». 
А использование автомобиля 
в личных целях и вовсе от
ринул: «Рулон с пленкой от 
автозаправочной станции 
нес на себе».

В общем, снова был не
искренним. Право же, не
ловко за человека, который 
способен на такие метамор
фозы.

Начальник автоколонны 
1974 В. Э. Грауберг вво
дить в заблуждение рейдо
вую бригаду не стал: слу
жебную «Волгу» использо
вал для личных нужд. 
Да и как отпираться, если 
в машине семья. Но смело
сти Виктору Эммануилови
чу всё же не хватило: зави-

ееть еи*е более неловко: на лац- лишь одного страждущего?
д а и о  ТЙТА ТТ»1Т1* о тл г-, л п т п < |Л» л , . . .А  а ____ ________

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

Чтобы не было 
а в а р и й

В апреле этого года на 
фермах совхоза «Приоб
ский» Кривошекнского рай
она срывались дойки коров 
из-за того, что произошли 
перебои в электроснабже

нии. Об этом случае было 
рассказано в корреспонден
ции «Отставание ликвиди
ровано», опубликованной в 
нашей газете 3 апреля.

Отвечая редакции, глав
ный инженер РЭУ «Томск
энерго» М. И. Явсрский по
яснил, что отключение ли
нии произошло из-за крат
ковременного. перехлеста 
проводов. Повреждений ли
нии не обнаружено. В то 
же время он сообщил: еще 
в прошлом году была раз
работана программа комп
лексной реконструкций
электроснабжения Кривоше- 
инской сельскохозяйствен
ной зоны. Однако она вы

полняется односторонне, 
лишь силами «Томскэнер
го». Управление сельского 
хозяйства мер не принима
ет.

Для увеличения надеж
ности электроснабжения 
совхоза «Приобский», в том 
числе фермы в селе Ни
кольском, испытывается и 
включается в работу второй 
трансформатор. «Томскэнер
го» подготовит для совхоза 
электромонтера, чтобы он 
имел право самостоятельно 
делать переключения в се
ти. Это позволит сократить 
время на восстановление 
электроснабжения при ава
рийных ситуациях.

когда рейдовая бригада по- Дев проверяющих, он оста- 
интересовалась, зачем он новился, а потом повернул 
направляется в Заварзино обратно. Пришлось послать 
на служебной машине в вы- за вслед, 
ходной субботний день. -Как же> газеты читаю,

— У меня здесь дела, — обстановку знаю, — пояс- 
пояснил Артюховский, не- нил он свое «отступление», 
опешно выходя из маши- ^а _ этого руководителя 
аы. — В Заварзине 
наш магазин, хочу про
верить, как в нем с ассор
тиментом. Затем поеду в 
Корнилово посмотреть, как 
наши люди обслуживают 
механизаторов на посевной.

Верить этому хотелось 
охотно. Насторожили, прав
да, рулон пленки и ящик 
под рассаду, не имеющий ни
какого отношения к деловой 
поездке. Но ведь нельзя же 
по пустякам . сомневаться.
Тем более что Илья Тимо
феевич заявил: «Дачи в За
варзине у меня нет».

В магазине Артюховский 
действительно руководил, 
интересуясь, как дела с 
планом. Но ни одному 
его слову, оказалось, верить 
нельзя. Уже после того, как 
с Артюховским расстались, 
пришлось с ним повстре
чаться вновь. Группа участ
ников рейда, объезжая За
варзино, заметила, как 
сквозь лесок украдкой к 
даче направляется • Илья 
Тимофеевич. Есть, оказыва
ется, в Заварзине у Артю
ховского дача...

Что же, Илья Тимофее
вич сошел с лица, при
нялся казниться, извинять
ся за, прямо скажем, недо
стойное поведение? Увы, 
нет. На вопрос, почему 
сказал, что дачи нет, пояс
нил, будто бы сн ответил,

или начальник? Бесхозяйст
венность — на одно лицо. 
Но что касается руководи
теля, то тут потери не столь
ко материальные, сколько 
моральные: утрачивается
право требовать с подчи- 
ненных.

Начальника с т а н ц и и  
Томск-И В. П. Путятова 
встретили на служебном ав
тобусе: перевозил рассаду 
на свой дачный участок.

— Только вечером вер
нулся из командировки, 
был в управлении Кемеров
ской железной дороги, — 
поясняет Владимир Павло
вич. — А сегодня решил 
съездить на участок. Риск
нул.

Рискнул, значит, знал, 
что незаконно. Признает: 
«Оплачу, но только nonosj 
же». А попроси рабочий 
автобус на эти цели — дал 
бы? Позволил бы гонять 
машину ради далеко не пер
востепенных ' нужд всего

кане пиджака—депутатский 
значок, значит, ему не 
только свой коллектив дове
ряет,  ̂ но и тысячи избира
телей. А он, «зная обста
новку» и требуя от других 
следовать ей, допускает на
рушения. За использование 
служебной машины Виктор 
Эммануилович не платил, 
за руль машины сел сам, да 
и путевку, считай, самолич
но выписал: все три подпи
си сделаны его рукой. (Ин
тересно, как бы поступил 
он, попадись ему на глаза 
такой путевой водителя). А 
ведь .стоило ли «огород горо
дить», если в- личном гара
же собственные «Жигули»!

Для руководителя, в рас
поряжении которого транс
порт, дача — как искуше
ние. Что особенного — за
тратить час, чтобы «забро
сить» вещи, отвезти семью, 
съездить самому. Ведь, как 
правило, у него ни выход
ных, ни проходных, ночь- 
полночь поднимают. Заслу
жил. ' У руководителя осо
бый, напряженный, режим 
работы. Он действительно 
заслужил право проезда по 
личным надобностям, но 
отнюдь — не бесплатного.
Разве для государства есть
разница в том, кто жжет _____  __ г_>_
бензин, бьет машину, нано- Вот квитанция об 
сит^ ущерб — человек до- — А вы зачем 
стойный или нет, рабочий Заварзино? — задаем вол-

А разве ,не понимал на
чальник центральной завод
ской лаборатории ТЗРИ 
Б. Д. Величко, что, исполь
зуя директорскую машину 
для перевозки вещей на 
дачу, идет на нарушения? 
Наверное, понимал, но ведь 
оплатил за транспорт толь
ко тогда, когда был задер
жан рейдовой бригадой.

Видимо, в затруднитель
ном положении окажется 
теперь и прокурор Киров
ского района А. И. Кали
нин: как спрашивать за 
бесхозяйственность и зло
употребление, если служеб
ная «Волга» дежурила возле 
огорода в субботу, а каких- 
либо документов на оплату 
за ее использование не бы
ло?

Иные руководители и вов
се пользуются недозволен
ными методами: находясь
на даче, позволяют «обслу
живать» себя. Какой спек
такль разыграли участники 
«кортежа», направляющего
ся на участок бывшего ди
ректора совхоза «Кандин
ский» И. И. Дули.

— Что везете? — поинте
ресовались участники рейда 
у водителя грузовика В. А. 
Айкина.

— Навоз на дачу Дули, 
оплате.

едете в

рос другому шоферу за ру
лем «Волги» — С. Я Без
верхому.

— Тоже на дачу Дули. 
Везу механика.

— Дулю вызывают на ра
боту, сейчас посевная, он 
нужен, — поясняет механик 
того же совхоза И. И. Бул
гаков.

— Кто вызывает?
— Вышестоящее началь

ство.
— А где Дуля работает?
Тут следует заминка, по

тому что И. И. Дуля к сов
хозу «Кандинский» уже ни
какого отношения не имеет, 
он теперь работает директо
ром заготбазы облпотребсо
юза, пассажир «Волги» — 
всего лишь поводырь для 
водителя грузовой машины

«Возил директору на дачу 
диван. Машина оплачена», 
— так объяснил свое появ
ление в районе Заварзина 
водитель служебной маши
ны управления «Томсксель- 
хозмонтажкомплект» А. В. 
Коновалов. «Привозил свое
го мастера», — пояснил шо
фер ПМК-3 объединения 
«Союзтомскмелиора ц и я» 
А. И. Рытов. Эти факты не 
так уж безобидны. Позво
ляя оказывать себе услугу 
лично, руководитель вольно 
или невольно попуститель
ствует водителю, который 
не прочь извлечь из этого 
для себя выгоду. И вот уже, 
пользуясь тем, что «шефа» 
оставил в Доме партпроса, 
мчится в Заварзино «стор
говать участок» Ю. В. Зай
цев, шофер служебной «Вол
ги» управляющего «Обл- 
сельхозтехникой» В. Г. Ку
лагина. При этом и ведет 
себя прямо-таки вызываю
ще: на требование остано
виться не обращает ника
кого внимания, а когда его 
все же «тормозят», пускает
ся в обман, мол, с ним уже 
беседовали.

Много транспорта исполь
зуется в личных целях и 
из-за бесконтрольности. По- 
свойски 'взялся порадеть се- 
ст.ре В. М. Мулиной А. А. 
Рукис из автоколонны 
№ 1976, перевозя на
«КамАЗе» емкость для во
ды. За ключами от кварти
ры направились на мичу
ринские водитель Ленин
ской СЭС А. ф. Кузьмиц
кий и шофер облсельхозуп-

равления С. И. Кологривов. 
Сопровождать машину отца 
на служебном транспорте 
решил работник учебно- 
курсового комбината обл- 
сельхозуправления В. Р. Ко- 
реняк. Без надобности ока
зался на мичуринском мас
сиве водитель машины 
оперотряда ТПИ О. В. Его
ров.

Впрочем, это неизбежно: 
где нет требовательности — 
там и нарушения. Так что 
же — нет законных пу
тей пользования автомоби
лем в личных целях? Они 
есть, и на деле это доказал  ̂
секретарь партийной орга
низации хлебокомбината 
Г. И. Тарасов, Членам рей
довой бригады он предъявил 
квг/га’нцию об оплату легко
вого автомобиля за 6 часов 
работы и путевой лист, в 
котором без всякого обмана 
написано: «в личное поль
зование».

Вот так и следует посту
пать каждому. И не наде
яться на «авось пронесет», 
тем более на радетелей, ко
торые сделают «заход» в 
редакцию, чтобы оградить 
уличенных в нарушениях 
руководителей от гласности. 
Именно такой пристранный 
интерес проявлялся по по
воду начальника автоколон
ны № 1974 В. Э. Трауберга.
И уж коли произошел 
конфуз, так и выйти из не
го следует достойно. Хотя 
бы так, как это сделали на 
ТЗРИ, сообщив уже в поне
дельник утром, что расходы 
за транспорт Б. Д. Величко 
возмещены и он будет на
казан администрацией и в 
партийном порядке.

Стоит ли обманывать са- 
мих себя?

Рейдовая бригада:
В. ТЮРИН, 

председатель партийной 
комиссии при Томском 

райкоме КПСС;
Г. КУЛМАНАКОВ, 

инструктор агропро
мышленного отдела обл- 

совпрофа;
К. ИЗМАЙЛОВ, 

заместитель начальника 
Томского РОВД;

И. ПЕТРОВА, 
инспектор Томского рай
онного комитета народ

ного контроля;
Н. ГУБСКАЯ, 

наш корр.
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СЕМЬЯ: у Виталика есть 
мать, отец, брат и сестра. 
Но он оказался им не ну
жен и живет у чужих лю
дей...
ОБЩЕСТВЕННОСТЬ: в
клубе юного правоведа 
происходит сближение с 
ребятами, и легко пони
маешь, какая помощь 
требуется юному челове
ку.

Ребячьи комиссары

/  £

ВЫПУСК {2'й

П О Л Р О С Т О К
-Адрес передового опыта — опорный 

пункт № 7 Кировского района
При первой же беседе с участковым инспектором по 

делам несовершеннолетних (Кировского райотдела ми
лиции С. Г. Мясниковой я узнала, что она ищет новые 
формы индивидуальной работы с подростками. Светла
на Георгиевна предложила нашей общественной инспек
ции, созданной в августе 1983 года, сосредоточить вни
мание ,на организации школы юного правоведа. Сказа
ла, что этим же занят и коллектив областной юноше
ской библиотеки. Почему бы нам не объединить усилия?

И вот наш клуб-лекторий действует уже второй год. 
Комиссия по делам несовершеннолетних Кировского 
райисполкома ратует ■ за дальнейшую пропаганду право
вых знаний в каждом микрорайоне. Но как это органи
зовать ,и где создать центр этой работы, до сих пор 
идут споры. Школе удобно вести правовое воспитание 
в своих стенах. Нам же, ответственным за порядок по 
месту жительства, целесообразнее считать таким цент
ром пункт охраны порядка. Потому что мы стараемся 
привлечь в лекторий тех, кто состоит на учете в милиции.
А они ведь не обязательно школьники. Среди них _ есть ходит 
и учащиеся СПТУ, и

непосредственное сближение ба порядка (они же — пра-

ла не позовет их к себе, 
пока о том, как работаем

Первое занятие школы 
правоведа было назначено 
на последнюю среду сентяб
ря 1983 года. Готовились к 
нему тщательно. Оформили 
и разнесли на квартиры 
подросткам и в школу при
гласительные билеты. Люд
мила Корешкова, сотрудг 
ник областной юношеской 
библиотеки, сделала подборку 
книг по теме «Преступление 
и наказание», подготовила 
абонементные книжки д ля . 

, будущие читателей. При
выкшая выступать с бесе
дами в школе, капитан ми
лиции С. Г. Мясникова в 
этот день волновалась осо
бенно: ведь придут имен
но те, с которыми не один 
раз придется вести разгово
ры «за жизнь», убеждать, 
доказывать, что можно и 
нужно жить иначе — цель
но, интересно, честно.

Случилось же так, что по
сетителей ждали напрасно. 
Никто не пришел. Сидели 
втроем: Корешкова, Мясни
кова и я. Но расходиться не 
собирались, хотя час был 
поздний. Мучил допрос: как 
быть дальше? Отказаться от 
пропаганды правовых зна
ний? Это исключено! Дейст
вовать? Но как? Решили,

«Ориентир» - 
клуб юного
п р а в о в е д а

милиции С, Г. Мясникова, 
член Кировской коллегии 
адвокатов Г. Г. Соколова. Пе
ред каждым выступлением 
тщательно продумывали: 
надо ли напоминать ребятам 
о совершенных правонару
шениях? Педагогично ли 
умалчивать об этом? Про
ступок не должен уйти из 
памяти: иначе как же ос
таваться; наедине 
венной гсбв'е етью ?

Решили, что говорить об 
этом надо, только с учетом 
личности и характера, йе 
всегда называя фамилии. 
Ведь найдется же такой 
подросток, который готов 
раскаяться в совершенном. 
А это уже первый шаг к 
исправлению.

Некоторые считают, что

так нелегко, и завершает 
трогательный рассказ обра
щением: «Лена! Когда вы 
еще придете? Я не все рас
сказал и не обо всем вас 
спросил». (Леной звали од
ну из лекторов-студенток 
юрфака).

Главные принципы, на 
которых мы строим обще
ние, — доброта и требсва- 

с собст- тельно-сть. Доброта обезору
живает. Требовательность 
дисциплинирует.

Как показывает опыт, ог
раничиваться словесным, 
пассивным м е т  о д о м  вос
питания (тем же лектори
ем) нельзя. Ребята нужда
ются в деятельности, котр- 
рая помогала бы им само
утвердиться. Поэтому при-

что всех состоящих на учете не лекции, беседы и диспу-
вызовем на следующее за
седание по повесткам.

В назначенное время со
брались 30 человек. Беседа 
получилась интересной.

Листаю отчеты о проде
ланной работе. «На страже 
закона», «Об ответственнос
ти подростков за правона
рушения», «Мир твоих ув
лечений». «Алкоголь — зло», 
«Мораль и поведение», «Об 
идеологических диверсиях и 
контрпрс.паганде», • «Советы
народных депутатов — выс
шей орган государственной 
власти»... Тематика бесед с 
ребятами кажется поначалу 
сухой, «избитой»: Но на
самом деле все темы связа
ны одной идеей: пробудить 
в подростках интерес не 
только к закону, а и к зна
ниям, заставить задуматься 
над известными, казалось 
бы, вещами и- явлениями.

Когда

ты нужны ребятам, состоя
щим на учете. Мол,, излиш
няя это опека — забота о 
трудоустройстве, «таскание 
за ручку» в юношеокую биб
лиотеку, в спорткомплекс 
«Томь», в отделы кадров 
предприятий. Такая забота 
только во вред ребятам.
Больше строгости, админи
стративных воздействий!
Пусть не дремлют райис
полком и милиция!

Мы (под этим словом я 
поним;аю совет обществен
ной инспекции: заместите
ля декана юридического фа
культета ’ Г. Н. Доронина, 
секретаря Кировской ко
миссии по делам несовер
шеннолетних Н. П. Жанко- 
в-у, начальника инспекции 
по делам -несовершеннолет
них Кировского РОВД С. Ф.
Трифонова, старшего лейте
нанта милиции Т. Ю. Сте- не всегда в ладах с дисцип-

нам ^так^ по душе совершеннолетних взбудора
женная и сердитая. Она бы-

шелся
опыт школы № 55 по само
управлению. Едва успела я 
высказать свои соображе
ния по этому поводу на од
ном из партийных собра
ний в 18-й — на
шей подшефной школе, 
как на следующий же 
день в опорном пункте по
явились Костя Богданов и 
Вацлав Серебрянников с 
группой старшеклассников— 
членов' школьного штаба по
рядка. Они и стали созда
телями при клубе правове
да отряда «Юный дзержи
нец». С осени до весны ре
бята каждую неделю дела
ли рейды в микрорайоне, хо
дили в семьи к тем подро
сткам, поведение которых 
рассматривалось на совете 
профилактики школы. Чле
ны отряда «Юный дзержи
нец» не могли оставаться 
равнодушными к тому, что

енн! 
1 вс

Панову, студентов юридиче- 
школа правоведа ского факультета Д. Дами-

делала первые шаги, ее ор
ганизаторов интересовал во
прос: почему подросток пре
ступил закон, можно ли пре
дотвратить это? Й-менно по
этому главными собесерни-

рова и С. Лебедева, сотруд
ника библиотеки 3. И. Бори
сенко) настаиваем на сво
ем: необходимы лекции,
диспуты и беседы! Необхо
димы и важны. В клуб:

ками ребят были капитан юного правоведа происходит

линой Женя Прищепов, 
что мешает вести уроки 
Стас Черкасский, что Илья 
Гаврилин, вместо того чтобы 
слушать объяснения учите
ля, хрюкал на уроке француз
ского языка. Значит, неблаго
получно у этих нарушителей 
в семье? И ребята из шта-

ну приносят и посылают по 
почте «всякие оскорбитель
ные писулечки». Стали раз
бираться. Оказывается, это 
были пригласительные биле
ты в клуб юного правоведа, 
юношескую библиотеку с ее 
гостеприимной музыкальной 
гостиной; с ним, . как и с 
другими ребятами, хотели, 
поговорить о воинском дол
ге представители военкома
та. Алеше предлагали инте-. 
ресную встречу с психоло
гом и наркологом.

И все это до глубины ду
ши оскорбило . В. И. Кара- 
повскую. «.Ничего общего 
Алеша с милицией не име
ет!»,—заявила она. Пришлось 
потратить немало, душевных 
сил, чтобы разъяснить ма
тери, зачем сына приглаша
ли в клуб.

Клуб-то наш не развлека
тельный. Назвали мы его 
«Ориентир». Почему? Навер
ное. понятно.

Т. ГРЕХОВА, 
общественный инспектор 
по делам несовершенно
летних опорного пункта 

№ 7 г. Томска.

воохранитедЬный отряд при 
нашем клубе) идут вместе 
со взрослыми домой к этим 
подросткам, чтобы выяс
нить, в чем причина, какая 
нужна помощь.

При клубе второй год ра
ботает и подростковый от-

с подростком, при котором 
легко понимаешь, какая по
мощь требуется юному че
ловеку.

И теперь уже казенную 
формулировку «индивиду
ально - профилактическая 
работа», которая, как ' пра
вило, значится во всех на- ряд педучилища № 1. Сра- 
ших планах, мы трансфер- зу отмечу, что будущая пре
мируем в обычное обще- фессия девушек — воспи- 
ние, которое порой заклю- татели детсадов и яслей., 
чается в том, что студент- Тем не менее Галя Ведер- 
юрист Сергей Лебедев ведет никова, Галя Чалкина, Ве- 
проюто разговор о жизни, ра Курлыкова, Алла Сели- 
или когда вдруг одному из щева и их подруги твердо 
подростков очень хочется убеждены: профилактиче-
рассказать о себе и он вы- окая работа, которую они

к «председатедьско- проводят в семьях подрост-,
работающие подростки. Шко- му» столу и начинает иск- ков, прежде всего на поль-
Много и других проблем. А ренно, откровенно говорить о Зу им самим. Ведь после
мы. своей суЛьбе, начавшейся окончания училища сразу

же придется лицом к лицу 
встретиться с папами и ма
мами будущих воспитанни
ков. А где, как не в педот- 
ряде при клубе, получить 
предварительную «стажи
ровку»?

Пека не все родители ве
рят, что викторины, лекции, 
экскурсии и турпоходы (они 
тоже есть в программе клу
ба) в состоянии изменить 
характер и убеждения маль
чишек. Бот один только при
мер. Год назад совет обще
ственности рассматривал во
прос об Алеше Карапсвском, 
восьмикласснике 18-й шко
лы. Заседание было выезд
ным, на ква:?тг.ре у подро
стка. Не от праздности 25 
человек пришли к Алеше. 
Он вызывал большую трево
гу: отказался ходить в шко
лу, сидел дома, слушал му- 
зУку, бездельничал. > л- -А- 

Никто не мог убедить гозд- 
. ростка, что его долг — уче
ба. Тем не менее после за
седания безделье кончилось. 
Алеша устроился в РСУ-41 
ремютройтреста № 6, где ра
ботает его мама, В. И. Кара- 
повская, уважаемый в кол
лективе человек. *

’И вот не так давно Але
шина мама пришла к нам 
в инспекцию по делам не-

В Первомайском Доме пио
неров есть кружок выпили
вания и выжигания, кото
рый любят ребята больше 
всего. Конечно, делать кра
сивые вещи, которые приво
дят всех в восхищение, — 
шкатулку или вешалку для 
полотенца, полочку, игруш
ки, на манер старинных — 
очень приятно. Только глав
ное даже не в этом.

80 с лишним мальчишек и 
девчонок так преданы свое
му увлечению, потому что 
учит их Тамара Петровна 
Немешич. Ни за что не по
думаешь, что ей уже 65 лет, 
— столько в этой женщине 
стремительности, вдохнове
ния, фантазии.

— Я все умею делать, — 
говорит она просто, — вяжу, 
шью, выпиливаю, выжи
гаю... Сейчас учусь, геомет
рической резьбе по дереву,

' страстно хочу освоить рель
ефную, как у нас в зале 
райцентровской столовой. 
Видели?

В школе она преподавала 
химию. Но, уйдя.на пенсию, 
не смогла жить без ребят. 
Тамара Петровна убеждена, 
что каждый ребенок в душе 
— художник. На этом и 
строит свои отношения с 
детьми, удивительно довери
тельные и добрые даже с са
мыми трудными. Зимой ее 
попросили поработать комен
дантом в общежитии проф
техучилища. Известно, ка
кие сложные характеры у 
подростков. Но Тамара Пет
ровна Немешич применила 
и к ним свой испытанный 
«ключ» — увлекла многих 
резьбой и выжиганием. 
Творчеством.

А. ФАДЕЕВА.
Фото В. Пальцева,

РАССМОТРЕНО 
НА КОМИССИИ

На одном из февральских заседаний мы оштрафовали 
на 30 рублей рабочего кондитерской фабрики «Красная 
звезда» Г. М. Николайчука и послали в коллектив сооб
щение о том, что он, постоянно пьющий, абсолютно не 
занимается воспитанием сына Романа: тот начал тоже 
выпивать, хулиганить, пропускать занятия в кулинарном 
училище,

Прошло уже три месяца, но мы так и не получили с 
фабрики никаких известий, знаем только, что и штраф с 
Николайчука до> сих пор там не взыскали.

И подобных случаев немало, когда родители сами гу
бят детей, а трудовые коллективы не замечают неблаго
получные^, семьи, считая, что это дело сугубо личное. В 
апреле в комиссию поступили сведения, что учащийся 
СПТУ-ll Валерий Васильев перестал посещать занятия.

• Пригласили на заседание его маму, Надежду Меркурьев- 
ну, рабочую цеха № 21 электролампового завода, И не
ожиданно услышали от нее, что сына в., училище не пу
скает она сама, И не пустит до тех пор, пока исполком 
не улучшит ей жилищные условия.

Подростка мы строго предупредили и обязали ходить 
на занятия, а матери выписали штраф на 20 рублей.

Недавно нашей комиссии пришлось ходатайствовать 
перед судом об отмене отсрочки исполнения приговора 
учащемуся СПТУ-11 Юрию Сахненко. Все меры воздей
ствия были исчерпаны. Подросток не исправлялся, а 
продолжал выпивать, хулиганить, не хотел учиться. Па
рень, безусловно, виноват. Но искалечили его судьбу ро
дители. Мать находится в местах лишения свободы, отец 
пьет. Более того, как только на работу пришло сообще
ние из комиссии по делам несовершеннолетних о плохом 
поведении сына, отец уволился из транспортного цеха 
электролампового завода и стал скрываться. Сын остал
ся без надзора. •

В двух примерах, о которых я  рассказала, родители 
подростков работали на электроламповом заводе. Для об
щественных организаций факты эти должны послужить 
тревожным сигналом: пора бить тревогу.

Н. ТИХОНОВА, 
ответственный секретарь комиссии 

по делам несовершеннолетних 
Советского райисполкома.

Городское родительское собрание
На днях в Доме союзов собрались родители, чьи дети 

заканчивают восьмой класс и стоят перед выбором про
фессии.

Где приложить свои зна
ния и способности? Зача
стую пятнадцатилетним это 
решить трудно, и тут по
следнее слово обычно оста
ется за родителями. Вот по
чему городской комитет 
партии организовал встречу 
именно с ними, в отличие 
от прошлогодних слетов 
выпускников, на которые 
приглашались только ребя
та.

Заместитель председателя 
горисполкома В. Н. Мала-

щук рассказал о перспекти
вах развития Томска в 
12-й пятилетке, председа
тель обкома профсоюза ра
бочих строительства и 
промстройматериалов С. И. 
Зудов — о людях, которые 
возводят наш город. А на
чальник управления проф
техобразования В. - С. Сизов 
познакомил родителей с 
училищами и профессиями, 
которые в них можно полу
чить.

М. АЛЕКСАНДРОВА.

В школе, на уроке истории, он написал:

« Э Х  ТЫ , МАМА...»
Я хочу рассказать об одном 

мальчике. Он такой же, как все 
мальчишки, — с хитринкой, не
много хулиганистый, но с доброй 
душой. Зовут Виталиком Ямало- 
вым. Ему 12 лет. Учится, же он в 
четвертом классе. Почему, пой
мете из моего письма.

У Виталика есть мать, отец, 
брат и сестра. Но он оказался 
один, им не нужен. Вот уже 4 
месяца живет у нас, совсем чу
жих людей.

Я знаю его семью больше де
сяти лет. Отец, М. К. Ямалов, 
пьет, часто меняет место работы. 
Мать, Л. С. Измайлова, рабочая 
УЖД Аеиновского леспромхоза, 
тоже и ,выпить не прочь, и по 
скандалить. Некоторое время на
зад отец ушел к другой женщи
не. И мать Виталика из Итатки 
уехала в поселок Гарь Асинов- 
екого района. Сына с собой не 
взяла: дескать, ее не слушается. 
Стал Виталик жить У отца, а тот 
пьет, гуляет. Что делать парниш
ке? По неделям в школу не хо

дил, ночевал в кочегарке, в бане, 
стайке.

Вызвали отца в школу, но ус
лышали от него страшные слова: 
«Куда хотите, туда и забирайте 
сына. Он мне не нужен. Я с ним 
ничего не могу сделать». То же 
самое сказала учителям и жен
щина, которая живет с отцом Ви
талика.

Время шло, а мальчишка — 
как беспризорник какой. И вот 
случилось так, что он сломал за
мок и залез вместе с другими 
пацанами в дом к отцу. Витальку 
поймали и привели в поссовет. 
Грязного, оборванного, без шапки 
(отец, как выяснилось, пропил 
ее, а морозы стояли под 40).

Комиссия по делам несовер
шеннолетних собралась быстро. 
Поругали Витальку, поспрашива
ли о его житье-бытье (которое, 
кстати сказать, было и так всем 
известно) и ушли. А я смотрела 
на него, и сердце застывало. По
чему мы ругаем его? Что заста
вило мальчишку ломать этот за
мок? Почему раньше никто не

спрашивал с отца, с матери, ко
го сни ростят, что дают сыну? 
' Я спросила: «Виталя, что ты 

теперь будешь делать?». Он отве
тил: «Хочу с мамой жить. Хочу 
к маме». «Ладно, Виталя, зав
тра мы отвезем тебя к ней».

На другой день я, как предсе
датель родительского ' комитета 
школы, и классный руководитель 
Ольга Викторовна поехали в 
Гарь. Приехали, зашли в дом. 
Мать спала. Встала, и тут -нача
лось такое!.. «Вы зачем его при
везли? У меня нсвый муж. Я 
сына отдала отцу. Я хочу лич
ную жизнь устроить, а он мне 
помещает. Не нужен он здесь!».

И это все при Виталике. Он 
опустил голову, сидит, не разде
ваясь. Глаза смотрят в одну точ
ку. Ясно, что творилось в это 
время в его душе.

Мы не знали, что делать. Оста
вили Виталика все же в Гари у 
матери. Приехала, я домой и не' 
могла спать. Решила с учитель
ницей в конце недели съездить в 
Гарь, попроведовать Виталика.

Но ехать не пришлось.
В шесть -утра ко мне в дом по

стучали. Муж вышел на крыль
цо, следом- выбежала я. Стоят 
Виталя с сестрой. У той слезы 
на глазах: -«Тетя Надя, не знаю, 
куда, Витальку деть. Мама вы
гнала его».

На другой день я собрала пар
нишку в школу. А вечером всей 
семьей мы сели пить чай с до
машним тортам: у меня бьит 
день рождения. Смотрю, Виталик 
'грустный. «А я ,—говорит, — вче
ра тоже был именинником...»

Когда Виталик прожил у нас 
месяц, его мать прислала мне 
письмо, где в резких выражени
ях еще раз повторила, что сын 
ей не нужен. Придя домой из 
школы и увидя знакомый почерк, 
Виталик прочитал письмо матери. 
Он написал ей ответ. «Здравствуй, 
мама. Пишет тебе твой сын1, вер
нее не сын, а как какой-нибудь 
мальчишка. Я на тебя очень оби
делся. Эх ты, мама. Да ты и не 
-мама...».

В школу сейчас Виталик ходит 
с удовольствием. Ему очень 
трудно учиться, ведь много уро
ков пропущено. Но я, старшая 
дочка и муж по вечерам с ним 
занимаемся. И уже в тетрадках 
У -него стали появляться четвер
ки, а когда и пятерки. Виталик

с большой охотой помогает мне 
по дому (у нас хозяйство, и ра
боты хватает).

Он добрый, ласковый ребенок. 
И я хочу, чтобы он был счаст
лив. Верю, что вырастет хоро
ший человек.

Недавно страна отметила 40-ле
тие Победы. После войны оста- 
лось много сирот. А вот почему 
остаются сиротами дети в наше 
время? И при живых родителях...

Н. УЛЬЯНОВА,
завхоз Мт%тской. средней шко-
„ лы № 1.Томский район.
ОТ РЕДАКЦИИ: Надежда Петров

на Ульянова написала это письмо в 
редакцию потому, что очень трево
ж ится за судьбу м альчика .. Что с 
ним будет?.. Она и м уж , и дети хо
тели Оы, чтоб Виталик остался в 
их семье, ведь он стал для них род
ным. Но вправе ли сами решить 
этот вопрос?

Mb! -считаем, что комиссии по де
лам несовершеннолетних давно по-
?а возбудить дело перед нарсудом 

омского района о лишении матери 
и отца Виталика родительских прав. 
Обязать их уплачивать  на содер
жание мальчика алим енты  (пока же 
Л. С . Измайлова со спокойной со
вестью получает деньги — и нема
лые! — на сы на, от которого отка
залась), Одновременно надо решить 
вопрос о назначении опеки над Ви
таликом . И главным аргументом 
здесь должна стать  просьба Н. П. 
Ульяновой. Эта замечательная жен
щина уж е доказала свое право на 
воспитание чужого ребенка.
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Афри ка празднует 
День освобождения

ч
ХАРАРЕ. «Да здравствует Африка! — так на

зывается гимн Организации африканского единст
ва (ОАЕ). Этими словами определяется сегодняш
ний ритм жизни народов континента, отмечающих 
25 мая свой общий праздник — -День освобождения 
Африки.

22 года назад молодые африканские1 государства 
создали ОАЕ, чтобы объединить усилия в борьбе 
за укрепление независимости и развитие. За этот 
исторически короткий срок сделан огромный шаг 
на пути к окончательной Деколонизации Африки. 
На повестке дня реально стоит вопрос о предоста
влении независимости Намибии и ликвидации по
зорной системы апартеида в ЮАР. В этом немалая 
заслуга ОАЕ, которая последовательно оказывает 
помощь и поддержку освободительным движениям 
Юга Африки, «прифронтовым» государствам. *

В ООН, движении неприсоединения, на других 
международных форумах независимая Африка ре
шительно борется за ликвидацию кабальной зави
симости развивающихся стран от мирового капи
тализма, установление нового, справедливого меж
дународного экономического порядка, ва новый ми 
ревой порядок в области информации. Важную 
роль в решении этих задач играет активизация 
всестороннего межафриканского сотрудничества 

Строительство новой Африки протекает в нелег
ких условиях. Как отмечалось на сессии Ассамблеи 
ОАЕ в 1980 году, прямая эксплуатация народов 
континента в колониальный период ныне смени
лась эксплуатацией неоколониалыюй. В результате 
внешний долг африканских стран достигает 
150 млрд, долларов. Западные компании ежегодно 
вывозят из Африки прибылей на 2 млрд, долларов, 
вкладывая в ее экономику почти вчетверо мень
ше. Неоколониалистские круги не случайно пыта
ются любой ценой обеспечить господство монополи
стического капитала в регионе: оттуда Запад полу
чает 53 вида стратегического сырья. Недра Африки 
хранят 90 проц. мировых запасов золота и хрома, 
42 — кобальта, 34 — бокситов, 23 — урана.

Экономическая экспансия Запада сопровождается 
идеологическим ‘ наступлением, цель которого 
навязать государствам Африки различные модели 
«развития» по капиталистическому пути, лишить 
их политику антиимпериалистической, направлен
ности. Вмешательство империализма в африкан
ские дела особенно усилилось в последние годы 
после прихода к власти в США администрации 
Рейгана.

Растет насел ение 
земного шара

РИМ. Население земного шара составляет в на
стоящее время 4 млрд. 842 млн- человек. К 2025 го 
ду на планете будут проживать около 8 млрд. 
177 млн. человек, причем в развитых странах — 
всего 1 млрд. 396̂  млн. Эти данные были приведе 
ны на состоявшейся в итальянской столице пресс- 
конференции, посвященной открьшающе м у с я
5 июня во Флоренции международному конгрессу 
по проблемам народонаселения.

На пресс-конференции отмечалось, что столь не
равномерный прирост населения вызовет множест
во проблем. Одной из самых острых будет пробле
ма трудоустройства. КНР сохранит к 2025 году аб
солютное первенство по числу жителей. В то же 
время среди 25 самых населенных государств не 
будет больше фигурировать ни одна европейская 
страна, «роме Советского Союза Зато европейские 
государства займут ведущее место среди стран, где 
наиболее высок процент жителей старше 05 лет, 
что свидетельствует о процессе старения европей
ского населения. Самая высокая рождаемость, под
черкивалось в ходе пресс конференции, сейчас на 
африканском континенте. Она будет еще больше 
возрастать и в будущем. В развитых же странах, 
например в ФРГ и Италии, наблюдается резкое 
снижение рождаемости.

На данный момент самый мнеганаселенный го
род мира — Токио. Однако, считают ученые, уже 
через несколько лет «пальма первенства» перейдет 
к столице Мексики — Мехико.

П рис т у па  ют 
к реал и з а ц и и

ВАШИНГТОН. Администрация Рейгана перехо
дит к практическим испытаниям элементов широ
комасштабной системы противоракетной обороны с 
выводом их в космическое пространство с целью 
осуществления в будущем опасных замыслов по 
милитаризации космоса.

По сообщению Пентагона, в ходе намеченного на 
середину июня полета космического корабля «Дис- 
кавери» пройдут испытания одного из важных 
компонентов системы «звездных войн» — аппара
туры для точного направления с Земли луча лазе
ра на летящие в околоземном пространстве объ
екты.

Директор НАСА Дж. Беггс, выступая на днях в 
городе Александрия (штат Вирджиния) перед об
ществом инженеров автомобильной промышленно
сти, сообщил, что президент Рейган ргеспорядился 
о проведении Пентагоном и НАСА совместного ке- 
следования с целью создать космические корабли 
многократного использования второго поколения. 
Одновременно оба ведомства изучат возможность 
создания нового автоматического большегрузного 
космического корабля многоразового использова
ния. Подобные корабли требуются американскому 
военному ведомству для ускорения создания си
стемы «звездных войн» Рейгана.

Пентагон сообщил о привлечении еще пяти аме
риканских университетов к осуществлению планов 
милитаризации космоса. Калифорнийский универ
ситет в Беркли, Стэнфордский университет близ 
Пало-Альто, университет Пэрдью штата Индиана, 
Флоридский университет в Гейнсвилле и южнока
лифорнийский университет в Лос-Анджелесе изу
чат «пути создания надежной электронной аппара
туры Для использования во всех компонентах си
стемы «звездных войн». Часть исследований будет 
концентрироваться на разработках электронных 
схем, защищенных от внешнего воздействия 

Проводимые в настоящее время исследования в 
рамках программы по созданию широкомасштаб
ной системы ПРО с элементами космического ба
зирования предусматривают расширение боевых 
возможностей создаваемого космического оружия. 
Технология, разрабатываемая в рамках этой про
граммы, будет использоваться не только ка страте
гическом, но и на тактическом уровне. Об этом 
заявил директор программы по созданию повой си
стемы ПРО с элементами космического базирова
ния генерал-лейтенант Дж. Абрахамсон в высту
плении по международной системе телевещания 
«Уорлднет» пропагандистского рупора официально
го Вашингтона — информационного агентства 
США (ЮСИА). Призывая академические круги за 
падноевропейских стран принять участие в «иссле
дованиях» в рамках рейгановской программы, ге
нерал подчеркнул, что масштабы исследований 
очень .большие. Только в США для изучения раз
личных аспектов программы Пентагоном уже за
ключено около 800 контрактов с различными орга 
низациями,
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МОСКОВСКИЙ
КУДОЖЕСтВЕННЫЙ

гпеагпр

Беседа перед гастролями

ЧАЙКА ЛЕТИТ В ТОМСК
Через несколько дней в 

Томске начинаются гаст
роли одного из самых 
прославленных,, театров 
страны — трижды орде
ноносного ^Московского 
художественного акаде
мического Театра имени 
М. Горького. С этим кол
лективом связана целая 
эпоха в художественной 
жизни мирового искусст
ва. Наш корреспондент 
встретился в Москве с 
главным режиссером те
атра, народным артистом 
СССР О. Н. Ефремовым 
и попросил его ответить 
на некоторые вопросы 
читателей «Красного зна
мени». _* * *

— М ХАТ впервые приезжа
ет на гостеприимную  томскую 
землю. С какими чувствами 
коллектив собирается на га ст
роли, Олег Николаевич?

— Действительно, наш те
атр не новичок в Сибири, 
но ни разу еще в гастроль
ную географию МХАТа не 
попадал ваш город. Естест
венное волнение коллектива 
перед встречей с новым для 
него зрителем усиливается 
оттого, что Томск — ста
рейший университетский го
рел Сибири, издавна извест
ный своей высокой культу
рой, а томичей знают как 
тонких и взыскательных 
ценителей искусства. По
этому ' особенно хочется, что
бы наша встреча принесла 
нам и зрителям обоюдное 
удовлетворение.

— Томск — город театр аль
ный. Традиции великих осно
воположников театра и то но
вое. что вошло сегодня в со
ветскую  театральную  _ культу- 
ру, «стары й» и «новый» MXAJT 
— все это волнует томичей,

тем более что многие из них 
знаю т об э ти х  проблемах по
наслы ш ке, та к  к а к , даже при
ехав в столицу, попасть в ваш 
театр  нелегко...

— Наш театр всегда стре
мился к серьезному и от
кровенному разговору со 
зрителем, стремился быть 
принципиальным и честным, 
отвечать на вопросы жизни. 
Этой позиции коллектив ве
рен и по сей день.

— Й все-таки попробуем 
вернуться на пятнадцать лет 
назад, ногда вы пришли к х у 
дожественному руководству те
атром ...

— Театр — живой твор
ческий организм, и в нем 
естественны подъемы и спа
ды, он может переживать 
творческий взлет и кризис. 
■Нечто подобное МХАТ пе
режил в двадцатых годах. 
Именно тогда Владимир 
Иванович Немирович-Дан
ченко нашел мудрое реше
ние: обновить коллектив,
влив в него «молодую 
кровь». И средством, для 
этого стали студии. Их в то 
время существовало не
сколько. Первая студия, гпе 
родилось немало выдающих
ся актеров, уже поч^и сфор
мировалась в МХАТ-второй, 
и этому процессу не следо
вало мешать. Третья студия, 
руководимая Е. Б. Вахтан
говым, также уже была 
тактически самостоятель
ным театром. И в наш те
атр влилась в основном 
вторая студия. Что это . было 
за пополнение, легко по
нять, если назвать имена 
Ю. Завадского, М. Прудки- 
на, Н. Хмелева и других. 
Эти молодые стали не толь
ко работать рука об руку со 
старшим4 п о к о л е н и е м  
МХАТа, но и стали во мно
гом движущей силой теат

ра. Они сразу и прочно во
шли в репертуар, во мно
гом обновившийся благода
ря их приходу, стали играть' 
ведущие роли. Именно это 
позволило театру в течение 
двух десятков лет оставать
ся творческим живым орга
низмом, отстаивать своим 
Искусством дорогие нам 
всем традиции основопо
ложников.

— Вы хотите провести не
которую аналогию?

— Безусловно. Но со вре
менем многое было утеря
но, и главное — единство 
«стариков» и «молодых». 
■Труппа стала расслаивать
ся, молодые актеры были 
несамостоятельными, не бы
ло организационного и твор
ческого единства в коллек
тиве. Все это привело к то
му, что МХАТ стал терять 
своего зрителя и к концу 
шестидесятых годов снова 
вступил в полосу творче
ского кризиса. Разочаровал 
в те годы МХАТ и зарубеж
ного зрителя — во время 
гастролей.

Все это говорило о необ
ходимости обновления кол
лектива, и ведущие актеры 
старшего поколения обра
тились ко мне, возглавляв
шему в то время театр «Со
временник». Не скрою, ре
шение далось нелетко. Но в 
конце концов я решился 
принять это предложение, 
понимая, какую честь мне 
оказывают и какую ответ
ственность приходится брать 
на себя. Ведь все мы пони
мали место МХАТа в исто
рии национальной культу
ры.

Главной целью коллекти
ва — а туда постепенно вли
вались молодые артисты

— стало возвращение к 
эстетике основателей теат
ра, а лозунгом — «Назад: к 
Станиславскому и Немиро
вичу-Данченко!».

— Обновление, надо д ум ать , 
пришло не сразу?

— Конечно. Прошло не 
пять, как думалось вна
чале, пятнадцать лет, а мы 
находимся только в начале 
этого сложного и непросто
го процесса. В коллектив 
пришли такие выдающиеся 
артисты, как И. Смоктунов
ский, 60-летие которого мы 
недавно торжественно отме
тили, как Е. Евстигнеев, 
А. Попов и другие. Появи
лись в афише и новые ав
торские имена. Первые по
становки «нового» МХАТа 
вызвали огромный интерес 
и споры. Это были «Дуль
цинея Тобо.сская» А. Воло
дина и «Сталевары» Г. Бо
карева. Острые проблемы 
современности поднимали 
такие пьесы, как «Старый 
новый год» М. Рощина, — 
томичи увидят этот спек
такль, да и некоторые дру
гие пьесы этого драматурга, 
которые постоянно не схо
дят с наших афиш. Нако
нец появилась пьеса Ми
хаила Шатрова «Так побе
дим!».

И, безусловно, важнейшей 
■составляющей нашего ре
пертуара остается классика, 
прежде всего пьесы А. П. 
Чехова (сейчас в нашей 
афише четыре чеховских 
спектакля) и М. Горького, 
чье имя носит наш театр. 
Томичи увидят «Иванова», 
где в заглавной роли вы
ступит ваш земляк Инно
кентий Смоктуновский и 
«Последних» Горького. 
Впрочем. о гастрольной 
афише будет особый разго

вор. Скажу только, что 
впервые за пределами сто
лицы — не считая зарубеж
ных гастролей — мы пока
жем ленинский спектакль 
«Так победим!» с Алек
сандром Калягиным в роли 
Владимира Ильича Ленина.

—■ Мы везем в Томск 
спектакли большого идейно
го и художественного зву
чания, чрезвычайно для нас 
важные, у коллектива те
перь появилась твердая точ
ка отсчета. — сказал в за
вершение беседы О. Н. Еф
ремов. — Творческая про
грамма театра заключается 
в тем, чтобы следовать ко
ренным принципам К. С. 
Станиславского и Вл. И. 
Немировича-Данченко, то 
есть быть театром большого 
идейного звучания, четко 
ошущать пульс жизни, по
стоянно воссоздавать на 
сцене «жизнь человеческого 
духа». Именно эти слова, 
которые так часто цитиру
ются , содержат в себе глав
ную истину театра. Живой 
человек на сцене во всей 
сложности его духовного 
мира — будь то современ
ный рабочий Потапов из 
пьесы А. Гельмана или че
ховский интел л "тент Ива
нов — неизменно гпжвлгка- 
ют театр. В наших спектак
лях. которые мы везем в 
Томск, заняты мастера 
мхатовской сиены всех по
колений. Это позволит зри
телям увидеть, в чем заклю
чено своегбпазие актерской 
мхатовской школы. В них 
мы стремились одновремен
но привести принципы сис
темы Станиславского в со
ответствие с требованиями 
современной драматургии и 
современного театра.

Творческий
в е ч е р

Очередной концерт в 
клубе камерной музыки 
при Доме ученых был 
творческим отчетом ор
ганизатора клуба В. Мак
симова. Программу со
ставили камерные мини
атюры. Выступление вио
лончелиста сопровождал 
концертмейстер ансамбля 
скрипачей ТГУ старший 
преподаватель В. Блин
кова.

.Концерт открылся «Ада
жио» Антонио Вивальди. 
Затем прозвучало задор
ное «Рондо» Л. Боккери
ни. Романтическое на
правление музыки пред
ставил Ф. Щуберт. Его 
грациозное «Аллегретто» 
и задумчивое «АдажИо» в 
исполнении В. Максимо
ва покорили слушателей. 
Прозвучали также две 
миниатюры К. Дебюсси 
— «Арабика» и «Пре
красный вечер». Испан
ская музыка была пред
ставлена миниатюрами 
Э. Гранадоса, его темпе
раментным «Испанским 
танцем» и «Кордовой» 
И. Альбенига. Новыми 
для слушателей были 
произведения Г. Брага, 
Ж. Ибера. Свое выступ
ление В. Максимов за
кончил «Кадрилью» из 
оперы Р. Щедрина «Не 
только любовь». Сверх 
программы было испол
нено «Адажио» И. С. Ба
ха из органного концер
та.

С. ШИФРИС.

Край родной

П О С Е Л К У  Р Е Ч Н И К О В  
В Т О Р О Й  В Е К

«ГАГАРА» ЗИМОВАЛА 
НЕ ПОСЛЕДНЕЙ...

В ноябре 1879 года паро
ход '«Гагара», шедший из 
Томска в Барнаул, в пути 
застигла пурга. Навстречу 
двинулась шуга, неуклю
жее судно затерло в устье 
реки Самусь. Команде при
шлось обосноваться здесь 
на зиму. Соорудили д'ве 
землянки: в одной — жи
лье устроили, вторую при
способили под мастерскую. 
В апреле судно было уже 
готово выйти на реку. Но 
«Гагара» зимовала здесь не 
последней. В следующие го
ды еще несколько парохо
дов (вынуждены были 
ждать весну в устье Саму- 
ся.

Вскоре томское купечест
во обратилось в Российское 
министерство путей сооб» 
щения с предложением ис
пользовать это место для 
■отстоя судов. Крутые бере
га были надежной защи
той от наводнения, а тай
га, раскинувшаяся по обе 
стороны реки, позволяла на 
месте брать лес для ремон
та пароходов. Было постро
ено зимовье. Затем откры
ли кузницу, столярный и 
слесарный цехи. Так поя
вился завод, и в 1902 году 
здесь уже зимовали четы
ре парохода. Условия тру
да на заводе были ужасны: 
■р'Е.енадцатичасовой р!збоч ий 
день, ни13|К!а!Я заработная 
плата, жестокость пана Ка
линовского — хозяина за
тона...

Однажды декабрьской
ночью 1905 года из Томска 
прибыли двое неизвестных. 
Это были члены РСДРП, но 
фамилий своих они, по из
вестным причинам, не на
звали. Внимательно вы
слушали революционеры 
жалобы рабочих, рассказа
ли о волне забастовок, ка
тившейся по России. А на
утро все цехи были пустые. 
Бастовавшие требовали со
кращения рабочего дня, 
увеличения заработной плаг 
ты. Их поддержали коман
ды судов, находившихся в 
затоне. Три лня длилась за
бастовка, на четвертый — 
хозяин принял все требова
ния бастовавших. Это был 
первый опыт коллективно
го выступления самусьских 
пролетариев.

Свержение самодержавия 
и победа Великой Октябрь
ской социалистической ре
волюции в Петрограде вы
звали мощный революци
онный подъем среди рабо
чих Сибири. В 1917 году в 
Самусе, как и в Томске, 
шла ожесточенная борьба 
за установление Советской 
власти.

'Осенью 1919 года части 
Красной Армии развернули 
широкое наступление на 
'белогвардейскую армию 
Колчака. Частям Крас
ной Армии помогали пар
тизаны. Живет и поныне в.

(поселке бывший чекист 
Александр Петрович Шабу
нин, который с группой ак
тивистов из местного насе
ления уничтожил не одну 
банду, укрывавшуюся в ок
рестностях.

После победы Советской 
власти рабочие завода с 
огромным энтузиазмом взя
лись за восстановление 
речного флота. Борьбу с 
разрухой, подготовку судов 
к навигации возглавила 
■партийная ячейка, создан
ная 6 марта 1920 года на 
Самусьеком заводе. В этот 
же день возобновились ра
боты по ремонту пароходов, 
станочного оборудования.

Самусьский затон быстро 
развивался. За 10 лет (с 
1920чго по 1931-й) были Постро- 
ены электростанция, кир
пичное здание механосбо
рочного цеха, 'столярный 
цех, лесопилка, общеобра
зовательная школа и ФЗУ. 
Началось строительство 
жилья. Росли и люди, вы
двигая новаторов и передо
виков производства.

Первыми стахановцами в 
Оамуськах были кузнец 
Николай Иванович Мошкин 
(его именем был назван 
пароход, а семья знамени
того кузнеца получила доб
ротный новь(й дом от заво
да), братья Василий и Алек
сандр Поповы, токарь Н. И. 
Чириков, слесарь А. Г. По
ляков, начальник котель
ного цеха П. П. Бажок. 
Все ©ни стали участника
ми первого слета ударников 
Западно-Сибирского реч
ного пароходства 1934 года. 
Поистине стахановской ста
ла в пароходстве навигация 
1936 года. За пределы паро
ходства ша!гнула слава о 
самусьских судоводителях: 
лауреате Государственной 
премии СССР В. М. Мош- 
кине, кавалере двух орде
нов Ленина, ордена Трудо
вого Красного Знамени
B. Д. Пекарском, а также 
о А. С. Верзакове, С. А. 
Хвостове, В. Е. Дрсбсве,
C. Е. Ноесае.

Но мирный труд прерва
ла Великая Отечественная 
война. .

В Г О Р Н И Л Е  
ВОЙНЫ И ТРУДА

Ушедших на фронт за
менили матери и жены, 
сыновья и дочери. В тече
ние всех лет войны завод 
выпускал оборонную про
дукцию, постоянно перевы
полнял план грузоперево
зок. Неоднократно занимал 
первые места в социали
стическом сер евнов ании
Западно - Сибирского реч
ного пароходства. В 1945 го
ду Самусьскому заводу на 
вечное хранение были ос
тавлены переходящие Крас
ные знамена Совета Мини
стров СССР и Министерства 
речного флота.

■Многие жители нашего 
поселка прошли дорогами 
(Великой Отечественной

войны. Почти триста из 
них не вернулись с ее по
лей. В поселке живут и 
работаю»* участники вели
кой битвы за наше счастье 
А. А. Костарев, А. А. Ан- 
долыцик, А. С, Белошиц- 
кий, Ю. М. Туников, Г. Г. 
Литусов и многие другие.

В послевоенные годы воз
рос объем судостроения. На 
предприятии освоили и ста
ли выпускать новые типы 
судсв.

Хорошеет поселок. Пост
роены общеобразовательная 
школа на 960 мест, Дом 
культуры и Дом быта, не
сколько магазинов, пре
красная столовая, детский 
комбинат. Возводятся мно
гоэтажные жилые дома с 
квартирами улучшенной 
планировки.
' Десятки тружеников за 

доблестный труд получили 
высокие правительственные 
награды, а слесарю меха
носборочного цеха П. Е. 
(Корсакову присвоено зва(- 
ние Героя Социалистиче
ского Труда. Указом Прези
диума Верховного Совета 
СССР от 15 мая 1980 года за 
достигнутые успехи в раз
витии речного транспорта 
и строительстве судов для 
освоения нефтегазе? сбыва
ющих районов Западной 
■Сибири Самусьская РЭБ 
флота награждена орденом 
«Знак Почета».

С каждым годом увели
чивается объем производств 
ва, растут производствен
ные мощности, меняемся 
характер судостроения на 
базе флота, Особенно ин
тенсивным стал этот про
цесс с началом претворе
ния в жизнь решений 
XXVI съезда КПСС, Про
довольственной. программы, 
в соответствии с которой 
Министерство речного фло
та определило Самусьской 
Р1ЭБ новое направление — 
Строительство малЬтоннажн 
ного флота для малых рек 
Сибири.

Решено на Самусь
ской РЭБ построить цех 
по производству малотон
нажных судов, а вернее, 
комплекс, в который, кро
ме судостроительного цеха, 
войдут цех по изготовле
нию судового комплектую
щего оборудования, вспо
могательные объекты. В 
поселке будут построены 
восемь пятиэтажных круп
нопанельных домов с улуч
шенной планировкой квар
тир, ясли-сад на 2*4) мест, 
плавательный бассейн, ма
газины, пятиэтажное обще
житие для молодых рабо
чих, профилакторий.

Через несколько лет Са
мусьская РЭБ превратит
ся в крупнейший судостро
ительный комплекс с вы
соким уровнем механиза
ции. А Самусь — в совре
менный и благоустроенный 
поселок городского типа.

И. БЫКОВА,
заведующая музеем бо
евой и трудовой славы

Самусьской ордена «Знак 
Почета» РЭБ флота..

фотоконкурс-85 ХЛЕБ.
А. Маслов (фотошкола газеты «Красное знамя»).

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — пе
ременная облачность. мес
тами слабые осадки, ветер 
западный, 9—14 метров в

секунду, температура 8—13, 
в Томске 11 — 13 градусов 
тепла.

27—28 мая — облачная 
погода с прояснениями, вре
менами осадки, ветер за
падный, 7—12, по северо-за
падным районам 15—20 мет
ров в секунду, температура 
ночью 0 — плюс 5, днем — 
8—13, по югу — 13—18 гра
дусов тепла.

Вниманию авиапассажиров
Агентство Аэрофлота сообщает, что вылет, из Томска 

до Свердловска, Горького дополнительным рейсом 5656 
28 мая отменяется. Этот рейс будет проведен 27 мая, в 
2 часа 40 минут (время московское). ____

В общественной 
приемной

.Общественная прием
ная работает в редакции 
газеты «Красное знамя» 
(пр. Фрунзе, 103), в ка
бинете № 3, по вторни
кам и пятницам.

На следующей неделе 
прием ведут: во вторник, 
28 мая, с 15 до 18 часов, 
— Ю. А. Самсоненко, соб
ственный корреспондент 
газеты «Лесная промыш
ленность»;

в пятницу, 31 мая, с 
10 до 13 часов, — В. В. 
Пастухов, член совета об
щественной приемной.

Телевидение
В О С К РЕС ЕН Ь Е , 26 мая 

Д ЕН Ь ХИМ ИКА
П ЕРВА Я  ПРОГРАММ А 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.55 — Кон

церт Государственного акаде
мического народного хора 
БССР. 9.25 — «Поднять пару
са». Документальный теле
фильм. 9.40 — 21-й тираж 
«Спортлото» 9.50—«Будильник». 
10.20 — «Служу Советскому
Союзу!» 11.20 — «Здоровье».
12.05 — «Утренняя почта». 
12.35 — «Сельский час». 13.35
— «Музыкальный киоск».
14.05 -- «Сегодня — День хи
мика». Принимает участие ми
нистр нефтеперерабатываю
щей и нефтехимической про
мышленности СССР В. С.. Фе
доров. 14.35 — «По вашим 
письмам». Музыкальная пере
дача. 15.20 — «Хождение за 
три моря». 2-я серия. 16.35 — 
Премьера фильма-концерта
«Песня бойцу». 17.25 — «Клуб 
путешественников», 18.25 — 
Чемпионат Европы по тяже
лой атлетике. 18.55 — «Меж
дународная панорама». 19.40— 
Премьера художественного те
лефильма «Пока не выпал 
снег». 21.00 — «Время». 21.35
— Концерт артистов зарубеж
ной эстрады. 22.25 — Чемпио
нат Европы по тяжелой атле
тике.

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — Выступает ан
самбль скрипачей детской фи
лармонии г. Ашхабада. 8.30 — 
«Русская речь». 9.00 — Рит
мическая гимнастика. 9.30 —
С. Рахманинов. Третий кон
церт для фортепьяно с оркест
ром. 10.15 — «Живая память». 
Документальный телефильм о 
г. Брянске. 10.50 — «Очевид
ное — невероятное». 14.50 — 
«По странам и* континентам». 
Документальные фильмы ФРГ. 
12.50 — «Спутник кинозрите

ля». 13.35 — «По щучьему ве
лению». Фильм-спектакль Го
сударственного академическо
го Центрального театра кукол 
под управлением народного 
артиста СССР С. В. Об
разцова. 14.40 — «Че
ловек — хозяин на земле». 
15.40 — «Радуга». «Танцы 13 
тысяч островов». Индонезия. 
16.10 — «Мир и молодежь». 
16.45 — Чемпионат мира по
мотокроссу. 17.15 — «Цветы
в вашем доме». 17.30 — Кон
церт Большого симфоническо
го оркестра ЦТ и ВР. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Спортивная передача. 
21.00 — «Время». 21.35 —
«День последний, день пер
вый». Художественный фильм 
(1959 г.)

ПОНЕДЕЛЬНИК. 27 мая 
П ЕРВА Я  ПРОГРАММ А 

МОСКВА
8.00 • — «Время». 8.55 — 

«Футбольное обозрение». 9.25
— «Если мы вместе». Художе
ственный телефильм. 10.30 — 
Новости.

С 10.35 до 14.15 — перерыв.
14.15 Новости. 14.35 —

«Далекое — близкое». Доку
ментальные телефильмы. 15.10
— «Знай и умей». 15.40 —
«Выставка Буратино». 16.10 — 
Мультфильм. 16.20 — «К 80-
летЦю революции 1905 -  
1907 гг. в России». «Первый 
Совет». 16.50 — Чемпионат
Европы по тяжелой атлетике. 
17.30 — «Дела и люди». 18.00— Премьера документального 
телефильма «Вижу цель». 18.30
— Концерт. 18.45 — «Сегодня 
в мире». 19.00 — Премьера 
документального телефильма о 
дважды Герое Социалистиче
ского Труда А. В. Гкталове. 
19 50 — «Завтра — День по
граничника». Выступление за
местителя начальника погра
ничных войск КГБ СССР ге
нерал-лейтенанта И. П. Поле
жаева. 20.05 — «Для вас, по
граничники!» Концерт. 21.00 — 
«Время». 21.35 — Премьера 
телеспектакля «Такой стран
ный вечер в узком семейном

кругу». 23.15 — «Сегодня в 
мире». 23.30 — «Футбольное
обозрение».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. -8.15 — «Войди в этот
мир». Документальный фильм. 
8.35, 9.35 — «История». 8-й 
класс. 9.05 — «Русская речь».
10.05 — А. С. Пушкин. «Капи
танская дочка», 10.35 — «Му
зыка». 6-й класс. 11.05 —
«Наш сад». 11.35 — «Исто
рия». «Якобинская диктатура».
12.05 — «Физика». «Робототех
ника». 12.35 —■ «Общая био
логия». «Животные и среда»
13.05 — «Основы Советского 
государства и права». 13.35 — 
«Твоя ленинская библиотека».
. 14'.20 — «Драматургия Л. Н.
Толстого». Перадача 2-я. 15.00 
— Новости.

С 15.05 до 18.00 -- перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Боцман». Художе

ственный телефильм. 18.40 — 
«Приглашает культпросветучи- 
лище». 19.00 — «День облас
ти». 19.15 — «Маршрутами по
севной». Шегарский и Кожев- 
никовский районы. 19.35 — 
«Воротанский каньон». Доку
ментальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Студия «Юность». 
«Вечно молодые». Разговор о 
профессии пионерского вожа
того. 20.40 —■ «Открытый
урок». Документальный фильм. 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Маленькие звезды». Художе
ственный фильм (Вьетнам. 
1982 г). 22.45 — Спортивная
передача. 23.30 — «Один час
с Леонидом Леоновым». Доку
ментальный телефильм.

В театрах
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

26 мая. «Синяя ворона, или 
Ф антастический  полет» — 12.
«Рядовые» — 19.

КУКОЛ
26 мая. «М арсианские хро

ники» — 19-30.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а

26 мая. «П араш ю тисты» —16, 19.
27 мая. «Инопланетянка» —19.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
26 мая. «В джазе только де

вуш ки!» — 12. 14. 16-10 18-10, 
20-05, 21-50. «Волшебная ночь»
— 10.

27 мая. «Груз без маркиров
ки» — 9. 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-40.

. имени М. ГОРЬКОГО
26 мая. «Груз без маркиров-

ни» — 9. 10-50, 12-40. 1.4-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Счаст
ливая, Ж енька!» — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20, 
22. Зал кинохроники. Детский 
сатирический киножурнал
«Ералаш » — 9. 10-05 11-10,
12-15, 15-30. «Достучаться до
сердец людей» (о народном ху
дожнике СССР А . Шилове) — 
14-25, 20.27 мая. «Тайна острова чу
довищ» — 9, 10-50, 12-40,
14-30 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Клеопатра» (две серии) — 9, 
12, 15, 18, 21. Зал кинохро
ники. Детский сатирический 
киножурнал «Ералаш » ■— 9,
10-05, 11-10, 12-15, 15-30. „«До
стучаться  до сердец людей» (о 
народном художнике СССР 
А.-Шилове) — 14-25, 20.

«ОКТЯБРЬ»
26 мая. «Завещание профес

сора Доуэля» — 8-40, 14, 16,

| о'ч9'7 21-30 «Похищение» _  
ки» 17' 5 0 о * Г,рУ ? ® ез маркиров-

Джони и Арнина» — Ю-30.
4/ мая. «я знаю , что ты?наешь что я знаЮ1> _  8 4

«Та^ка14',,16' 17'50' 19'40' 21-30: * т а бна острова чудовищ» —
9 Ю-50, 12-40, 14-30 16 20
18-10, 20, 21-50’. «Король ® 2°и 
птица» — Ю-30.

«ПИОНЕР»
26 мая. М^льтсборник «Тай- 

з третьей планеты» 9

1?-20: 19 22°1. *ВИЙ>> -  14' 15-4°:
27 мая. «Вий» — 9 Ю-40

12-20, 14, 15-40, 17-20, 19,' 21. ’
имени И. ЧЕРНЫХ

26 мая. «Ш акти» (две серии)
— 9 11-30, 14, 16-30. 19, 21-20. 
«Любовный недуг» (две серии)
— 9, 11-30, 14, 16-30, 19. 21-20.

27 мая. «В джазе только де-
вушни!» —. 9 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-30.
«Разиня» — 9 , ю-50, 12-40,
16-110, 18, 19-50, 21-20. «Озор- 
нин» — 14-20.

«СИБИРЯК»
26 мая. «М агия черная и

белая» — 9-20. «В джазе толь
ко девуш ки!» — 11  12-50,
14-40, 16-30, 18-20, 20-10.

27 мая. М ультсборнин — 
9-20. «Ш акти» (две серии) — 
11, 13-30, 16, 18-30. 21.

«АВАНГАРД»
26 мая. «Бойся, враг, девя

того сына» _  13 , 15 . «Если
найдем друг друга» — 17, 

19,„ 2 1 . Концертный зал. «Ми
лы й, дорогой, любимый, един
ственный» — 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

26 мая. «Двенадцать меся
цев» — 1 3 , 1 5 . «Победа» (две 
серии) — 17-30, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

26 мая. «Остров сонсовищ»
— 15. «М аленькая красивая 
деревня» — 17-20, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

26 мая «Банзай» — 17, 19,
21.

В Томском государственном объединенном историко- 
архитектурном музее 28 мая, в 17 часов, состоится от
крытие, выставки

«ЭСТОНИЯ И МОРЕ»
из фондов Государственного морского музея ЭССР.

Выставка работает с 11 до 18 часов, в пятницу — с 12 
до 17 часов.

Касса работает с 11 часов и прекращает работу за 
полчаса до закрытия музея.

Наш адрес: г. Томск, пр. Ленина, 75. Телефон для 
справок 2-62-85 (отдел научной пропаганды).

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ ГОРОДА ТОМСКА!
Нет в нашем городе семьи, которой бы почтальон еже

дневно не доставлял газеты, журналы, письма, другую 
почтовую корреспонденцию.

Весь поступающий поток почтовой корреспонденции до
ставляется через почтовые абонентские ящики, установ
ленные в подъездах жилых домов и на уличных абон- 
щитах. Иногда наши клиенты огорчаются, не найдя в 
почтовом абонентском ящике свежую газету, не получив 
долгожданного письма. Случается, что газеты и журна
лы, а иногда и письма вынимают посторонние лица, и 
в большинстве случаев такие недоразумения возникают 
из-за плохого состояния почтовых абонентских ящиков.

Щамский почтамт ежегодно проводит большую работу 
по ремонту и установке новых ящиков.

Почтовые абонентские ящики часто приходится ме
нять не потому, что они «состарились» и пришли в не
годность, а потому, что многие жильцы небрежно их 
эксплуатируют —■ ломают замки, дверки, отрывают от 
мест крепления.

Своевременное получение и сохранность почтовой кор
респонденции во многом зависят от бережного содержа
ния абонентских ящиков.

Досадно, когда письмо, пройдя долгий путь от отпра
вителя до адресата, теряется в доме адресата.

Товарищи! Соблюдайте правила эксплуатации почто
вых абонентских ящиков! Бережно относитесь в або
нентским шкафам, в которые вам доставляется почта.

Абонентскими ящиками пользуются тысячи томичей, 
поэтому очень важно, чтобы они были исправны и име
ли опрятный вид.

Томский почтамт.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Склады Восточного меж
районного объединения
'«Сельхрзтехника» закрыва
ются на инвентаризацию 
с 1 по 10 июня 1985 года. 
Просим потребителей произ
вести сверку расчетов.

ВНИМАНИЮ ВЛАДЕЛЬ
ЦЕВ ИНДИВИДУАЛЬНЫХ 
ПОГРЕБОВ И ГАРАЖЕЙ
от пр. Ленина вдоль желез
ной дороги от станции 
Томск-грузовой до главной 
насосной станции на ул. 2-я 
Усть-Киртзка.

В связи с началом строи
тельства 'главного коллек
тора при пересечении улиц 
(Краснодонской, Урицкого, 
Правобережной, Ижевской, 
Чепалова, ,пер. Невского, 
пер. Стрелочного, ул. Поль
ской, 2-я Усть-Киргизка 
необходимо до 30 мая осво
бодить указанную террито
рию. В противном случае 
погреба и гаражи будут уб
раны в административном 
порядке. Посадка огородов 
на этой территории также 
запрещается.

п/о «Томскводоканал».

АГЕНТСТВО ВОЗДУШ
НЫХ СООБЩЕНИЙ ДОВО
ДИТ ДО СВЕДЕНИЯ, что 
только 4 июня будет вы
полнен дополнительный
рейс 152 по маршруту Крас
ноярск — Томск — Москва. 
Из Красноярска самолет от
правится в 12 часов, при
будет в Томск в 13 часов. 
Отправление из Томска — в 
14 час. 50 мин., прибытие в 
Москву (аэропорт Домоде
дово) — в 19 час. 35 мин., 
время московское.

Дом ученых объявляет на
бор на 1985/86 учебный год 
в детскую балетную студию
детей в возрасте 6—7 лет.
Просмотр — 31 мая, в 19 
часов. Справки по тел. 
3-11-30.

27 мая, в 11 час. 30 мин., 
школа № 5 т. Томска приг
лашает выпускников школы 
1940 года на встречу с со- 
классником Героем Совет
ского Союза Колодяжным 
Петром Семеновичем.

Адрес школы: г. Томск,
ул. Октябрьская, 16. "

Редакции «газеты «Крас
ное знамя» срочно требует
ся на временную работу 
инспектор отдела объявле
ний.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103. Тел. 1-06-62.

В производственном объ. 
единении «Кристалл» вво
дится дополнительный вид 
услуг «Сегодня на сегодня»:
в прачечной № 5 заказчик 
сдает в стирку белье, кото
рое могут для него пости
рать и возвратить в тече
ние дня. Часы работы пра
чечной — с 14 до 22 часов, 
в субботу и воскресенье — 
с 8 до 17 часов; выходные 
дни — понедельник, втор
ник.

Адрес: г. Томск, ул. Кол
хозная, 9.

Коллектив Сибирского с 
лиала Всесоюзного онко 
гического научного цен: 
АМН СССР выражает г 
бокое соболезнование врг 
В. Н. Филимонову по 
воду безвременной кон ны жены

ФИЛИМОНОВОЙ 
С талины  Федоровны.

Гороно, горком профсою
за работников просвеще
ния, коллективы школы-ин
терната № 1 и ШРМ № 12 
выражают глубокое собо
лезнование заслуженному 
учителю школы РСФСР, ве
терану педагогического
труда С. П. Бараулину в 
связи со смертью матери

БАРАУЛИНОЙ 
Пелагеи Устиноэны ,

последовавшей 24 мая.

НАШ АДРЕС И Т Е Л Е Ф О Н Ы ),
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